
Прогнозы синоптиков не са-
мые утешительные — темпе-
ратура воздуха в Москве сни-
зится только в понедельник, 
да и то не очень сильно. 
— До конца этой недели тем-
пература будет выше 30-гра-
дусной отметки. С понедель-
ника — в диапазоне 27–29 
градусов. В общем-то, это то-
же выше нормы, но всего, 
а я говорю это с иронией, на 
пять градусов, а не на 9–10, — 
отметил научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. 
В связи с установившейся жа-
рой коммунальщики работа-
ют в режиме повышенной го-
товности. 
— Аэрация в городе проводит-
ся при температуре воздуха 
выше плюс 25 градусов. В осо-
бенно жаркую погоду — до 
пяти раз в день, — сообщают 
в пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства столицы. 
Аэрация, конечно же, помо-
гает охладить асфальт и ув-
лажнить воздух, однако за-
тяжная жара — это сильный 
стресс не только для жителей 
столицы и дорожного хозяй-
ства, но и для зеленых насаж-
дений. В ночное время работ-
ники городских служб поли-
вают деревья, кустарники, 
газоны и цветники вдоль ма-
гистралей. 
В комплексе городского хо-
зяйства сообщили, что полив 
зеленых насаждений прово-
дится в период с 21 часа до 
6 часов утра. Орошение расте-
ний позволяет смыть с ли-

стьев накопившуюся за день 
пыль, увлажнить кроны дере-
вьев. По словам специали-
стов, поливать зеленые на-
саждения ночью эффектив-
нее, чем под палящим солн-
цем, влага в темное время 

суток меньше испаряется. 
К тому же в это время поливо-
моечные машины не мешают 
движению транспорта. 
Еще до того как аномально 
жаркая погода захватила Мо-
скву, городские власти пред-

приняли меры по 
недопущению по-
жаров на природ-
ных территориях. 
В жару власти сто-
лицы также уделя-
ют особое внима-
ние условиям со-
держания собак 
и кошек в город-
ских приютах. 
— Особое внима-
ние уделяется за-

щите животных от перегрева. 
Усилен их питьевой режим, 
скорректирован график выгу-
лов, — сообщила замруково-
дителя Департамента жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Москвы Наталия Кораблина. 
Поилки для животных в при-
ютах обновляют до 4–5 раз 
в день. Собак выпускают из 
вольеров на прогулку только 
рано утром и вечером. Сами 
вольеры защищены от солнца 
маскировочной сеткой. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Из-за аномаль-
ной летней жа-
ры городские 
службы сейчас 
работают в уси-
ленном режиме. 
«ВМ» узнала, 
как ведется уход 
за зелеными на-
саждениями 
и осуществляет-
ся их полив. 

За десять лет создали сотни 
цифровых сервисов
Вчера на своей странице 
в социальной сети «ВКонтак-
те» мэр Москвы Сергей Собя-
нин (на фото) поблагодарил 
команду портала mos.ru 
за развитие системы цифро-
вых сервисов.

Глава города напомнил: ров-
но десять лет назад в Москве 
заработала первая электрон-
ная услуга — оформление раз-
решения на работу такси. 
— Чуть позже добавилась 
электронная запись в первый 
класс и получение единой 
платежки для оплаты комму-
нальных услуг, — рассказал 
Сергей Собянин. 
Он отметил, что сегодня на 
портале mos.ru более 380 он-
лайн-услуг и сервисов, кото-
рыми пользуются уже 14 мил-
лионов человек. 
— Надо сказать, что москви-
чи — одни из самых продвину-

тых в мире пользователей 
цифровых сервисов: интерне-
том пользуются более 90 про-
центов горожан, из них 72 про-
цента обращаются к различ-
ным онлайн-сервисам, — зая-
вил Сергей Собянин. 
В столичной мэрии напомни-
ли, что зарегистрироваться на 
портале может каждый, у кого 
есть электронная почта и те-
лефон. На первом этапе поль-

зователь получает учетную 
запись, которая дает возмож-
ность знакомиться с инфор-
мацией на сайте и пользо-
ваться небольшим перечнем 
услуг и сервисов онлайн. До-
бавляя в личный кабинет 
больше информации, статус 
учетной записи легко повы-
сить до стандартной и пол-
ной. Чтобы получить полную 
учетную запись, потребуется 
подтвердить свою личность 
онлайн или в центрах «Мои 
документы». Только обладате-
ли полной учетной записи — 
как юридические, так и физи-
ческие лица — могут пользо-
ваться всеми услугами и сер-
висами mos.ru в электронном 
виде.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выпускники 
трудоустраиваются
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о трудо-
устройстве вы-
пускников вузов. 

Подготовка специ-
алистов в области 
информационных 
технологий во мно-
гом ведется за счет 
федерального и го-
родского бюджета. 
— Не менее важно и то, какие 
возможности открываются 
у выпускников после оконча-
ния вуза: доля трудоустроив-
шихся по таким сферам, как 
IT, фармацевтика, клиниче-
ская медицина и сестринское 
дело, выпускников вузов Мо-
сквы превышает 80 процен-
тов, — отметил Ефимов.

Как подчеркнули в Аналитиче-
ском центре Москвы, помимо 
IT, большая доля выпускников-
бюджетников выбирает рабо-
ту в сфере строительства. 
Немаловажный фактор — это 

именно та сфера 
экономики, в кото-
рой за последние 
четыре года сред-
ний темп роста за-
работной платы 
специалиста суще-
ственно превыша-
ет темпы инф-
ляции. 

Как отметили в экономиче-
ском блоке мэрии, в столице 
доля выпускников, работаю-
щих по специальности, на ко-
торую учились, достигает 
55 процентов, что соответ-
ствует среднему по стране 
уровню.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

До конца июля в районе Строгино по выходным не будут ходить трамваи из-за ремонта 
путей. Об этом вчера сообщили в столичном Департаменте транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры.
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Знамени

Биржевой индекс

+31°C
Ветер 3–4 м/с Давление 746 мм

Центр  +32

Бутово  +31

Внуково  +31

Жулебино  +31

Зеленоград  +30

Измайлово  +31

Кожухово  +32

Кузьминки  +31

Кунцево  +30

Лефортово  +31

Останкино  +31

Отрадное  +31

Печатники  +32

Троицк  +31

Тушино  +30

Хамовники  +32

Чертаново  +32

Шелепиха  +31

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€
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87,39
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–0,39
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€

74,12

87,65
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ММВБ 3836,75

РТС 1631,26

Brent 76,27

DJIA 34 951,62

Nasdaq 14 751,51

FTSE 7093,66

валютапогода

жкх

Особый режим работы 
Сотрудники коммунальных служб спасают зеленые насаждения 
от засухи и несколько раз в день увлажняют городские дороги

Ежедневный деловой выпуск

важная тема

Становлюсь моложе. Дыхательная 
гимнастика помогает пенсионерам 
бороться с последствиями тяжелых 
заболеваний ➔ СТР. 3

есть такая работа

Проводник на лето. Чем эта 
профессия привлекает студентов, 
которые хотят стать психологами 
и финансистами ➔ СТР. 4

битва за Москву

С первых дней войны. Какую 
роль сыграли войска Наркомата 
внутренних дел СССР в обороне 
столицы ➔ СТР. 6

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
СОСТАВИЛА ПЛОЩАДЬ 609 СТОЛИЧНЫХ 
ОБЪЕКТОВ, КОТОРЫЕ НЕ БУДУТ ОБЛАГАТЬ
СЯ В ЭТОМ ГОДУ ИМУЩЕСТВЕННЫМ НАЛО
ГОМ ОТ ИХ КАДАСТРОВОЙ СТОИМОСТИ. 

ЦИФРА ДНЯ

1 300 000 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ ПО ВО
ПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Сводный отряд поливомоеч-
ной техники, все подразделе-
ния главного управления МЧС 
по городу Москве, Департа-
мент по делам гражданской 
обороны готовы к ликвидации 
тех или других неблагоприят-
ных явлений с возгоранием. 
Находимся в тесном контакте 
и взаимодействии с нашими 
коллегами из Московской, 
Владимирской, Рязанской об-
ластей и других близлежащих 
регионов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Растения 
поливают 
ночью, когда 
влага меньше 
испаряется 

13 июня 23:59 Сотрудница ГБУ «Автомобильные дороги» Наталья Хомякова поливает зеленые насаждения в Пушкинском сквере. Эта работа ведется по ночам

Здоровье важнее 
ритуалов 

Совсем скоро наступит долгождан-
ный большой мусульманский празд-
ник. Праздник Курбан-байрам очень 
древний. Он описан в священном Ко-
ране. Мусульмане относятся к нему 
как к повелению Всевышнего Творца. 
Праздник напоминает нам о важных 
аспектах жизни. 
Безусловно, мы понимаем, что ситуа-
ция с коронавирусом остается слож-
ной. И, к сожалению, такую страшную 

напасть полностью победить пока не удается. И это боль-
шое испытание для всех нас. 
Недавно мы получили официальное письмо от москов-
ских властей, в котором говорится, что из-за распростра-
нения COVID-19 будет действовать ряд ограничений. 
С ними мы столкнулись еще в прошлом году. Но даже пан-
демия коронавируса не помешает нам 
радоваться в этот день. Да, мы не смо-
жем пойти в мечеть, но отметим свя-
щенный день в кругу родных. 
Главное в этот день — порадовать 
близких своим общением, внимани-
ем. Еще нельзя забывать и о сиротах, 
малоимущих и нуждающихся людях. 
Им стоит помогать, делиться едой 
и вещами. 
Кроме того, в праздничные дни все ве-
рующие смогут посмотреть пропове-
ди муфтиев в онлайн-режиме. Мы за-
ранее позаботимся об этом. А совер-
шить намаз можно будет в домашних 
условиях. 
Конечно, подавляющее число мусульман с пониманием 
относятся к действующим ограничениям. Ведь в истории 
ислама, проповедях и обращениях муфтиев и имамов ска-
зано, что страшные болезни, например, чума, настигали 
мир и раньше. Так что наставления и уроки, которые тог-
да давали духовные наставники, очень полезны в нынеш-
нее время. 
Верующие исходят из слов пророка Мухаммеда о том, 
чтобы не вредить себе и другим. А самая эффективная 
мера борьбы с пандемией сейчас — не допускать боль-
ших скоплений людей, чтобы не заражать других. Это 
заложено в нашей доктрине. Конечно же, ничего не за-
менит верующему человеку поход в мечеть. Но в этом 
году мы вынуждены снова остаться дома. Ведь здоровье 
и сохранение человеческих жизней все-таки намного 
важнее некоторых религиозных ритуалов. 

На следующей неделе, 20 июля, мусульмане отме-
тят традиционный праздник Курбан-байрам. Муф-
тий Москвы Альбир Крганов призвал встретить 
этот день в узком семейном кругу. 

АЛЬБИР 
КРГАНОВ
МУФТИЙ МОСКВЫ, 
ГЛАВА ДУХОВНО
ГО СОБРАНИЯ МУ
СУЛЬМАН РОССИИ

МЭР ПОСЕТИЛ СТРОЙКУ МЕТРО 
➔ СТР. 2

В одной поливомоечной 
машине помещается 
10 тонн воды. 
Этого хватает, чтобы 
проехать один круг 
по Садовому кольцу, 
протяженность которо-
го — 15,6 километра. 
В работах по промывке 
и аэрации городских 
улиц и дорог в жаркую 
погоду задействовано 
более 2000 единиц 
коммунальной техники. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

религия

КАК ЖИВОТНЫЕ 
СПАСАЮТСЯ ОТ ЖАРЫ 
В ГОРОДЕ➔ СТР. 8
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До конца года откроются 
девять станций на Боль-
шом кольце метро. Строи-
тели обещают ввести так-
же соединительную ветку 
с электродепо «Нижего-
родское», тупики за стан-
цией «Деловой центр» 
Большого кольца. Откро-
ются также второй вести-
бюль станции «Лесопар-
ковая» Бутовской линии 
и пересадка с БКЛ 
на станцию «Авиамотор-
ная» Калининской линии.

кстати

Вчера 15:41 Глава Мосгорнаследия Алексей Емельянов показывает восстановленного льва 

Около двух лет назад началось 
строительство нового отрезка 
Люблинско-Дмитровской ли-
нии метро. Три станции — 
«Улица 800-летия Москвы», 
«Лианозово» и «Физтех» при-
званы облегчить дорогу до ра-
боты, учебы и отдыха москви-
чам, проживающим на севере 
города. Подземка идет вдоль 
Дмитровского шоссе. 
Семь километров линии при-
ходится сооружать в тяжелых 
условиях — рядом широкие 
магистрали, в том числе Мо-
сковская кольцевая автодоро-
га, сложившаяся застройка 
и множество инженерных 
коммуникаций под землей.
Тем не менее строители ак-
тивно работают, чтобы обе-
спечить полмиллиона горо-
жан любимым метро в шаго-
вой доступности. Так, на дан-
ный момент завершена 
проходка тоннелей между 
площадкой № 30 за станцией 
«Селигерская» и станцией 
«Улица 800-летия Москвы». 
Построен левый перегон меж-
ду станциями «Улицы 800-ле-
тия Москвы» и «Лианозово», 
ведется проходка правого 
подземного пути для поездов.
Продолжается строительство 
перегонных тоннелей между 

станциями «Лианозово» 
и «Физтех» — в настоящее 
время проходческие щиты 
уже пересекли Московскую 
кольцевую автодорогу.
Как рассказал гендиректор 
компании-подрядчика «Мос-
метрострой» Сергей Жуков, 
на сегодняшний момент рабо-
ты по проходке тоннелей на 
участке метро выполнены на 
70 процентов. 
— В ноябре этого года присту-
паем к устройству верхнего 
строения путей, — сообщил 
он. — Монолитные работы на 
двух станциях — «Улица 
800-летия Москвы» и «Лиано-
зово» должны закончить до 
конца этого года. На «Физте-

хе» — приблизительно в сен-
тябре следующего года. Идем 
по графику.
Одна из станций — «Лианозо-
во» — станет основой для круп-
ного транспортно-пересадоч-
ного узла. Помимо метро, 
здесь пройдут новые маршру-
ты наземного транспорта и бу-
дет организована пересадка 
с первым Московским цен-
тральным диаметром.
Для этого железнодорожную 
станцию Лианозово планиру-
ется перенести на 350 метров 
в сторону Московской обла-
сти со строительством двух 
новых пассажирских плат-
форм и двух подземных вести-
бюлей. Северный вестибюль 

планируется интегрировать 
со станцией метро. Южный 
вестибюль будет совмещен 
с подземным пешеходным пе-
реходом через Лианозовский 
проезд.
— Люблинско-Дмитровская 
ветка метро — один из круп-
ных проектов метростроения 
Москвы — здесь двенадцать 
станций, — заявил Сергей Со-
бянин. — От «Марьиной Ро-
щи» до «Селигерской» мы уже 
построили девять. Осталось 
еще три станции от «Физтеха» 
до поселка Северный. Работы 
идут полным ходом, построе-
на большая часть тоннелей. 
До ноября все перегоны долж-
ны быть пройдены.

Мэр подчеркнул: развернуты 
работы по сооружению всех 
трех станций — «Улица 
800-летия Москвы», «Лиано-
зово» и «Физтех». По его сло-
вам, их запуск для пассажиров 
намечен на 2023 год.
Как рассказал заместитель 
мэра столицы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев, всего в планах на теку-
щий год — завершить строи-
тельство более 27 километров 
линий и 11 новых станций 
московского метро. Две из 
них открыты на Большом 
кольце. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Строим 
крупный транспортный узел 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход строитель-
ства станции 
«Лианозово» 
Люблинско- 
Дмитровской 
линии метропо-
литена, на базе 
которой созда-
дут крупный пе-
ресадочный 
узел. 

день мэра 

Рабочие моменты обсуждают 
за кухонным столом

Реставраторы восстановили 
бетонного льва
Во дворе дома № 16 по Пят-
ницкой улице поселился 
«каменный» лев. Вчера «ВМ» 
узнала, как он там по явился. 

Уложенная набок грива, на-
хмуренные брови, высунутый 
язык — лев как будто дразнит-
ся. Это ощущение усиливает 
то, что в облике зверя немало 
человеческих черт, включая 
хитрую улыбку. К слову, как 
только его фотографии появи-
лись в соцсетях Мосгорнасле-
дия, подписчики тут же нашли 
в нем сходство... с Пушкиным.
— На самом деле прообразом 
для этой скульптуры послу-
жил один из сюжетов барелье-
фа, украшающего белокамен-
ный собор во Владимирской 
области, — уточнил реставра-
тор Олег Кабакин. — На нем 
изображен похожий лев.
Несмотря на то что фигура 
льва отсылает нас к XV веку, 
сама скульптура современ-

ная. По оценке специалистов, 
ей не больше восьми лет.
— В здании, рядом с которым 
нашли льва, располагались 
скульптурные мастерские. 
Так что, возможно, это какая-
то студенческая работа, — 
предположил Кабакин.
Подлинная история необыч-
ной фигуры, выполненной из 
бетона, никому не известна. 
Но перед тем как переехать на 
Пятницкую улицу, лев не-
сколько лет простоял в Криво-
коленном переулке. Скуль-
птура, разобранная на три ча-
сти, хранилась под открытым 
небом, поэтому в руки к ре-
ставраторам она попала в ава-
рийном состоянии.
— Мы заменили стальной 
каркас, укрепили бетонную 
структуру льва, убрали биопо-
ражения — на нем были мхи, 
лишайники, и воссоздали 
утраченные элементы, — рас-
сказал реставратор.

На восстановление скульпту-
ры ушло четыре месяца. По 
решению Мосгорнаследия 
льва поставили в тени дерева 
рядом со зданием ведомства.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в особой экономиче-
ской зоне «Технополис «Мо-
сква» рассказали о семейной 
работе на инновационных 
производствах.

Генеральный директор осо-
бой экономической зоны «Тех-
нополис «Москва» Геннадий 
Дегтев отметил, что спрос на 
инновационную продукцию 
в различных отраслях эконо-
мики постоянно растет. 
— Даже в прошлом году, когда 
из-за пандемии COVID-19 во 
всем мире был введен целый 
ряд ограничений на торговые 
отношения между странами, 
резиденты ОЭЗ «Технополис 
«Москва» отправили за рубеж 
продукции на 1,1 миллиарда 
рублей, — отметил он.
Причиной успеха он называет 
не только популярность мо-
сковских ноу-хау. По его сло-
вам, даже в окружении робо-
тов, электроники и компью-
терных технологий найдется 
место большому чувству. На-
пример, Елена и Сергей Сави-
ны вместе уже 24 года, из кото-
рых 20 лет работают бок о бок. 
В компании, которая произво-
дит промышленные средства 
измерения температуры, Еле-
на возглавляет отдел продаж, 
Сергей — одно из подразделе-
ний предприятия. 
— По рабочим вопросам быва-
ют какие-то сложные момен-
ты, но работа есть работа, се-
мья есть семья. Мы не смеши-
ваем их, — рассказала Елена. 
Светлана и Олег Бондзики — 
сотрудники той же компании, 
что и Савины. Светлана — 
специалист по маркетингу, 
а Олег — начальник склада. 
Вместе они уже 30 лет, о рабо-
те в одной компании отзыва-
ются хорошо. Как признается 
Светлана, иногда приходится 
обсуждать профессиональ-

ные темы в домашней обста-
новке. На вопрос: «В чем се-
крет счастливых отноше-
ний?» — Светлана и Олег от-
вечают лаконично: «Это 
просто любовь».
Евгений и Анна Морозовы за-
няты в компании, которая 
производит микроэлектрони-
ку, в том числе чипы для боль-
шого спектра устройств. 
Здесь, в ОЭЗ «Технополис «Мо-
сква», началась история люб-
ви двух специалистов.
Супруги признаются, что ин-
терес к общему делу не поки-
дает их даже дома, и они ча-
стенько обсуждают рабочие 

моменты за кухонным столом. 
Им довольно часто случается 
пересекаться на работе, не-
смотря на то что работают мо-
сквичи в разных отделах. Шу-
тят, что их притягивает магия 
микроэлектроники, и, в отли-
чие от простых обывателей, 
они точно знают ее секреты. 
Супруги строят свою любовь 
среди чипов и микросхем, 
и общая работа не доставляет 
им ни малейшего дискомфор-
та, а, наоборот, подстегивает, 
сближает и делает их союз еще 
крепче.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Индустриальный дизайн города
оценят лучшие эксперты мира

Заработал сайт для продажи 
изделий подопечных фондов

Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, что сто-
лица стала финалистом 
международного конкурса 
на звание мировой столицы 
дизайна.

Шорт-лист между-
народного конкур-
са «Мировая сто-
лица дизайна — 
2024» объявила 
Всемирная орга-
низация дизайна.
— Выход в фи-
нал — это показа-
тель качественной 
работы всей команды веду-
щих специалистов столичной 
дизайн-индустрии и прави-
тельства Москвы, — отметила 
Наталья Сергунина. — Мега-
полис старается максимально 
эффективно использовать ди-
зайн с точки зрения социаль-
ной, культурной и экономиче-
ской жизни города. Поэтому 
был сделан еще один шаг на 
пути к презентации нашей 
столицы как международной 
витрины уникальных идей 

и проектов, привлекательной 
для креативных предприни-
мателей и инвесторов.
В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития столицы добави-
ли, что к 2024 году Москва 
планирует укрепить креатив-

ную экономику, 
представить новые 
технологические 
решения для устой-
чивого городского 
развития, а также 
создать успешную 
инфраструктуру 
для культуры и биз-
неса, в которой ди-

зайн будет способствовать 
инновациям, ориентирован-
ным на людей.
Победителя международного 
конкурса назовут в октябре 
этого года. Эта премия учреж-
дена для повышения осведом-
ленности международной ау-
дитории о городских инициа-
тивах, новых решениях, силь-
ных сторонах и ценностях 
дизайна.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Социальный агрегатор он-
лайн-магазинов «Москва — 
добрый город» запустили 
в столице. Об этом вчера со-
общили в Комплексе соци-
ального развития города. 

На специальном сайте 
dobrayamoskva.ru/stores раз-
мещен каталог уникальных 
товаров и сувениров, которые 
своими руками сделали подо-
печные некоммерческих ор-
ганизаций (НКО).
— Цель агрегатора — предо-
ставить социально ориенти-
рованным НКО современную 
удобную онлайн-площадку 
и новый канал продаж това-
ров, сделанных руками людей 
с инвалидностью и тех, кто 
попал в тяжелую жизненную 
ситуацию, кому нужна особая 
поддержка и забота, — пояс-
нили в Комплексе соцразви-
тия Москвы. 
С помощью нового сервиса 
можно не только ознакомить-
ся с продукцией, но и перейти 

на сайты НКО и приобрести 
их товары. 
— Так мы, с одной стороны, 
поддерживаем деятельность 
социально ориентированных 
организаций и их подопеч-
ных, ведь трудовая занятость 
людей с инвалидностью 
и ментальными особенностя-
ми — это возможность для 
них самореализоваться, про-
фессионально развиваться 
и трудоустроиться. С другой 
стороны, агрегатор дает воз-
можность простым москви-
чам и крупным корпоратив-
ным заказчикам выбрать по-
дарки со смыслом, — добави-
ли в ведомстве.
Выставлять свои изделия на 
сайте могут и жители столич-
ных социальных стационар-
ных учреждений, реабилита-
ционных центров и центров 
содействия семейному воспи-
танию. Участие в проекте для 
них бесплатное. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Важный участок шоссе 
сдан досрочно 

Привлечь детей к физкультуре 
помогут спортивные классы

Автомобильное движение 
поучастку Можайского шоссе
в районе села Жаворонки от-
крыли на полтора года рань-
ше заявленного срока, заявил 
первый замруководителя Де-
партамента строительства 
Москвы Петр Аксенов. 

По его словам, обновлен уча-
сток Можайского шоссе в рай-
оне села Жаворонки, построе-
ны эстакада на пересечении 
трассы с 1-й Советской ули-
цей, поворотные съезды с Мо-
жайского и 2-го Успенского 
шоссе, а также боковой про-
езд Можайского шоссе вдоль 
садового товарищества «Жа-
воронки-Север». 
— Участок протяженностью 
3,8 километра создаст попе-
речную связь между Можай-
ским и Минским шоссе, а так-
же станет частью транспорт-

ного коридора от Можайского 
до Варшавского шоссе, — рас-
сказал Петр Аксенов.
Как признался замруководи-
теля департамента, данный 
проект был непростым. В про-
цессе было переложено более 
50 километров инженерных 
коммуникаций. 
От также отметил, что начав-
шиеся в ноябре 2019 года ра-
боты должны были завершить 
в ноябре 2022-го. Но строите-
ли справились с задачей на 
полтора года раньше. 
Кстати, в январе этого года 
у платформы Жаворонки был 
открыт новый путепровод. На 
него, как и на реконструкцию 
участка Можайского шоссе, 
которая обошлась в 4 милли-
арда рублей, были выделены 
деньги из бюджета столицы. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера в аквакомплексе 
«Лужники» состоялся пер-
вый бизнес-завтрак в рамках 
проекта «Спортивная среда».

Представители спортивной 
индустрии столицы, знамени-
тые спортсмены — вице-чем-
пион Олимпийских игр пло-
вец Евгений Коротышкин 
и призер мировых чемпиона-
тов фигуристка Елена Радио-
нова, говорили на тему «По-
тенциал развития спортивных 
мероприятий для школьни-
ков. Создание школьных 
и спортивных лиг». Обсужда-
ли результаты исследователь-
ского проекта, который Мо-
скомспорт провел совместно 
с компанией «НАФИ». Этот 
проект выявил, что мешает 
школьникам дружить со спор-

том: нехватка времени и от-
сутствие рядом с домом нуж-
ных секций. Дети больше все-
го любят волейбол, футбол, 
плавание, различные виды 
единоборств.
— В начальных и средних 
классах столичные дети гораз-
до лучше вовлечены в спор-
тивную жизнь, но к оконча-
нию общеобразовательной 
школы эта активность пада-
ет, — рассказала аналитик 
данного исследовательского 
проекта Ирина Иванкова.
Елена Радионова отметила, 
что учеба в спортивных клас-
сах помогла бы школьникам 
грамотно распределять время.
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Вчера 13:10 Слева направо: гендиректор компании «Мосметрострой» Сергей Жуков, мэр Москвы Сергей Собянин и заместитель мэра столицы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев осмотрели ход работ на станции «Лианозово» Люблинско-Дмитровской линии метро 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ
Скульптуру льва обнаружил 
в феврале один из наших ин-
спекторов во время осмотра 
кирпичного здания 1900 года 
постройки. Как бы нам ни хо-
телось, но фигура оказалась 
неисторической. Тем не менее 
лев так всем полюбился, что 
мы решили восстановить его 
и принять в нашу «львиную се-
мью». Во дворе дома № 19 уже 
живут львы Анны Монс, поэто-
му нового зверя мы поселили 
в соседнем дворе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 11:00 Сергей и Елена Савины вместе уже 24 года, 
из которых 20 лет работают бок о бок. Сейчас они трудятся 
в одной компании ОЭЗ «Технополис «Москва»
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1 443 598 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ1 250 506 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ23 967
5 857 002 СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ5 257 483 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ145 278

В РОССИИ

Необходим коллективный иммунитет
Фаза стабилизации заболеваемости COVID-19, постепенный переход к которой наблюдается в России, будет длиться на протяжении всего июля и начала августа. 

Затем возможно будет говорить о тенденции к снижению заболеваемости, сообщил вчера замдиректора по научной работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора 
Александр Горелов. По его словам, дальнейшее развитие ситуации будет определяться приверженностью населения вакцинации и мерам профилактики. 

Большинство врачей, учителей 
и соцработников вакцинировались
Вчера Оперативный штаб 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве озвучил число вак-
цинированных сотрудников 
учреждений образования, 
здравоохранения и соцза-
щиты города.

Так, по данным штаба на 
14 июля, 66 процентов работ-
ников образовательных орга-
низаций города — а это прак-
тически все школы, детские 
сады и организации дополни-
тельного образования — уже 
сделали прививку.
— Также вакцинировались 
почти 70 процентов работни-
ков московских медицинских 
организаций — больниц, по-
ликлиник, скорой помощи 
и других организаций здраво-
охранения, — рассказали 
в оперштабе.
Среди сотрудников социаль-
ных учреждений, работаю-
щих в пансионатах ветеранов 
труда, домах престарелых, 
в проекте «Московское долго-
летие», в центрах соцзащиты, 
центрах занятости и других 
организациях, привились 
76 процентов. А госслужащие 
перечисленных отраслей — 

образования, здравоохране-
ния и социальной защиты — 
вакцинированы на 83 процен-
та от их общего числа.
Все необходимые условия для 
вакцинации в столице созда-
ны. Сеть прививочных пун-
ктов постоянно расширяется, 
наращивается мощность уже 
открытых. 
— Сделать прививку от коро-
навируса сегодня можно в по-

ликлиниках, павильонах 
«Здоровая Москва» в город-
ских парках, семи центрах го-
суслуг «Мои документы», 
частных клиниках, торговых 
центрах и других популярных 
общественных местах, в том 
числе в крупнейшем пункте 
в Гостином Дворе, — уточни-
ли в оперативном штабе. 
Напомним, что, согласно по-
становлению главного госу-

дарственного санитарного 
врача по городу Москве, до 
15 июля 60 процентов сотруд-
ников предприятий сферы ус-
луг, госслужащих и работни-
ков организаций, подведом-
ственных органам власти, 
должны быть вакцинированы 
от коронавирусной инфекции 
первым компонентом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Социальный комплекс столи-
цы с самого начала пандемии 
ориентирован на борьбу с но-
вой коронавирусной инфекци-
ей, и наши сотрудники не по-
наслышке знают об опасности 
этой болезни. Кроме того, ра-
ботники московских социаль-
ных учреждений, учителя 
и медицинские работники по-
стоянно взаимодействуют 
с жителями. И они, как никто 
другой, понимают, как важно 
защитить от коронавируса 
не только себя, но и окру-
жающих.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Как отмечают участники про-
екта «Московское долголе-
тие», занятия цигун без ува-
жительной причины они ни-
когда не пропускают. А уже 
сейчас, когда это можно сде-
лать практически отовсюду 
с помощью онлайн-техноло-
гий, тем более. Поэтому неко-
торые занимаются оздорови-
тельной гимнастикой в сте-
нах квартиры, кто-то в близ-
лежащем парке, а кто-то на 
своем дачном участке. 
Два раза в неделю москвичка 
Ирина Сафронова откладыва-
ет все свои дачные дела в сто-
рону, включает компьютер 
и занимается цигун под руко-
водством опытного препода-
вателя Натальи Куюмчян.
— Гимнастикой я начала за-
ниматься за 7 лет до выхода на 
пенсию, тогда же впервые по-
знакомилась с Натальей Ку-
юмчян,— рассказывает Ири-
на Михайловна. — А уже на 
пенсии продолжила зани-
маться в рамках проекта «Мо-
сковское долголетие». Могу 
сказать на собственном опы-
те, а он насчитывает уже 
10 лет, мне эти тренировки не 
только дарят хорошее настро-
ение, поддерживают тонус, но 
и помогают избавиться от 
многолетних проблем со здо-
ровьем. Более того, думаю, 
что именно многолетняя ды-
хательная практика и своев-

ременное вакцинирование от 
коронавирусной инфекции 
помогают мне оставаться здо-
ровой, бодрой и вести при-
вычную для меня жизнь в это 
непростое для многих время. 
Как рассказывает член Меж-
дународной федерации шао-
линьских боевых искусств, 
преподаватель проекта «Мо-
сковское долголетие» Наталья 
Куюмчян, гимнастика цигун, 
помимо физического оздо-
ровления, омоложения и дол-
голетия, помогает освобо-
диться от эмоционального 
напряжения, хорошо восста-
навливает нервную систему.
— Также цигун позволяет вос-
становить организм после 
различных заболеваний, 

в том числе и коронавиру-
са, — говорит тренер. — Су-
ществует более трехсот на-
правлений гимнастики ци-
гун. В программе «Московско-
го долголетия» мы используем 
только простые комплексы 
упражнений, которые до на-
ших дней дошли без измене-
ний и эффективность кото-
рых проверена годами. Они 
просты в исполнении и не тре-
буют специальной подго-
товки.
Другой участник проекта, 
74-летний московский пенси-
онер Владимир Богачев, уве-
рен, что именно благодаря 
этим онлайн-занятиям он пе-
ренес коронавирусную ин-
фекцию достаточно легко.

— Я не только старожил про-
екта «Московское долголе-
тие», но и общими усилиями, 
при активном содействии ру-
ководства территориального 
центра социального обслужи-
вания «Щукино» был в числе 
организаторов занятий оздо-
ровительной гимнастикой 
цигун и тайцзицюань,— гово-
рит Владимир Ильич.— Эти 
занятия позволяют поддержи-
вать здоровье участников 
проекта на высоком уровне, 
укрепляют иммунитет, выяв-
ляют скрытые резервы орга-
низма. В январе этого года 
я перенес ковид. В моем слу-
чае болезнь прошла достаточ-
но легко, и я уверен, что это 
благодаря регулярным заня-

тиям древней китайской гим-
настикой. 
Кстати, тем, кто переболел ко-
ронавирусом, специалисты 
рекомендуют комплекс дыха-
тельных упражнений для вос-
становления организма.
— Поэтому сегодня гимнасти-
ка цигун очень востребована 
как у москвичей старшего воз-
раста, так и у других возраст-
ных групп, — говорит Ната-
лья Куюмчян. — Упражнения 
позволяют эффективно прой-
ти восстановление после про-
студных и вирусных заболева-
ний и максимально быстро 
вернуться человеку к своей 
обычной жизни.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Пенсионеры активно осваивают 
оздоровительную гимнастику 

Вчера 11:00 Преподаватель проекта «Московское долголетие» Наталья Куюмчян проводит занятие по гимнастике цигун. Регулярное выполнение несложного комплекса 
упражнений помогает людям старшего возраста поддерживать свое здоровье, укрепляет иммунитет и придает им бодрости 

московское 
долголетие

Занятия оздоро-
вительной гим-
настикой цигун 
помогают мо-
сквичам старше-
го возраста 
справиться с по-
следствиями пе-
ренесенного 
COVID-19 и бы-
стро восстано-
виться.

Заразность вируса 
очень высокая 

Россияне предпочли 
отдохнуть дома

Вчера врачи рассказали кор-
респонденту «ВМ» о том, как 
передается коронавирус 
и при каких симптомах стоит 
бить тревогу.

Аллерголог-иммунолог Пар-
виз Азизов отмечает, что ко-
ронавирус в основном переда-
ется воздушно-капельным 
путем. Зафиксированных слу-
чаев инфицирования через 
кровь или каким-либо другим 
способом совсем немного.
— В основном распростране-
ние инфекции происходит 
в закрытых, плохо вентилиру-
емых помещениях, — отмеча-
ет специалист. — Считается, 
что инкубационный период 
COVID-19 составляет 14 дней 
после заражения, при этом 
большинство случаев клини-
ческих проявлений  происхо-
дит примерно через 4–5 дней 
после заражения. 
Сегодня наиболее сложными 
вариантами штамма корона-
вируса являются «Альфа», ко-
торая может вызвать тяжелое 
течение болезни, и  «Дельта», 
еще более заразная, чем ее 
«предшественница».
Педиатр Мария Садовничая 
добавляет, что в среднем за-

разность может достигать 
6,5 — то есть один заболев-
ший может передать вирус 
шести людям и более. Для 
сравнения: заразность гриппа 
в два — три раза ниже.
— Ранняя изоляция больных 
и контактировавших с ними 
снижает развитие болезни от 
44 до 81 процента, — отмети-
ла Садовничая, добавив, что 
при этом снижается и риск ле-
тального исхода.
Примерно в 80–85 процентов 
случаев беспокоят повышен-
ная температура тела,  уста-
лость, сухой кашель и боли 
в мышцах.
— Нередко встречается  поте-
ря  вкуса или запаха.  Симпто-
мы со стороны желудочно-ки-
шечного тракта встречаются 
редко, но у некоторых паци-
ентов они могут   быть. У пятой 
части пациентов наблюдают-
ся одышка, — рассказывает 
Парвиз Азизов.
При наличии этих симптомов 
лучше как можно быстрее об-
ращаться к врачам, чтобы 
снизить риск тяжелого тече-
ния заболевания, в том числе 
пневмонии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Треть россиян собирается 
провести отпуск в этом году 
дома. Таковы результаты ис-
следования, проведенного 
аналитиками сервиса по по-
иску работы. 

Всего в опросе приняли уча-
стие 1600 респондентов. Из 
них 29 процентов заявили, 
что из-за неблагоприятной 
эпидемической обстановки 
никуда ехать в отпуск не соби-
раются. Почти 12 процентов 
респондентов выбрали мор-
ское побережье, еще 14 про-
центов — дачу. И лишь 7 про-
центов опрошенных считают, 
что сейчас стоит отдыхать 
в других странах. 
Аналитики отдельно побесе-
довали с людьми, которые уже 
взяли отпуск на период с июля 
по сентябрь 2021 года. Из них 
31 процент останутся дома. 
Еще 12 процентов отправятся 
на море, а 8 процентов — на 
дачу или в другой город. 
На такое разумное решение 
респондентов повлияло не-
сколько факторов, утвержда-
ет социальный психолог Алек-
сей Рощин. Во-первых, это 
страх заразиться коронави-
русом. 

— Сейчас на фоне новостей 
о повышении уровня заболе-
ваемости люди стараются 
лучше защитить себя от ин-
фекции и не рисковать лиш-
ний раз, — добавил Алексей 
Рощин.
Второй причиной отказа от 
путешествий стал экономиче-
ский фактор, считает эксперт. 
В связи со сложившейся ситу-
ацией некоторые люди пред-
почитают сэкономить сред-
ства на поездках. 
— Еще один немаловажный 
момент — это распростране-
ние различных ограничений. 
Уже ведь известно, что с 1 ав-
густа на курортах Краснодар-
ского края в отели будут засе-
лять только при предъявле-
нии сертификата о вакцина-
ции. У нас, к сожалению, еще 
остаются люди, которые не 
хотят делать прививку от ко-
ронавируса. И даже когда их 
поставили перед выбором — 
вакцинация и летний отдых 
у моря, с одной стороны, и от-
сутствие прививки — с дру-
гой, некоторые почему-то вы-
бирают второй вариант, — по-
яснил Алексей Рощин.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Прививка может 
уберечь от тромбоза 
Вчера ученые и врачи в бесе-
де с корреспондентом «ВМ» 
развеяли миф о том, что одно 
из побочных явлений после 
вакцинации — возможность 
возникновения тромбозов. 

Вокруг новых вакцин от коро-
навирусной инфекции не ути-
хают споры. Как только бы-
ла установлена 
связь между вак-
циной AstraZene-
ca и тромбозами, 
многие провели 
параллель и стали 
ожидать того же от 
всех векторных 
вакцин, в том чис-
ле и от российско-
го «Спутника V». Дело в том, 
что после фиксации всех по-
бочных проявлений после 
иммунизации у некоторых 
людей по явились атипичные 
тромбозы. Медицинское рас-
следование установило: при-
чиной тромбозов стала им-
мунная реакция. 
— Оказалось, что очень редко 
встречаются индивиды, у ко-
торых в организме есть бел-
ки, очень похожие на ковид-
ные, — поясняет биолог Анто-
нина Обласова (на фото). — 
Получается перекрестная 
реакция: иммунная система 
атакует клетки, синтезирую-
щие S-белок, появляются ан-
титела к нему, которые подхо-
дят еще и к отдельным белкам 
в организме хозяина, что при-
водит к активации тромбо-
цитов.
Подобные явления ранее фик-
сировали при вакцинации от 
краснухи. Страны, где была 
альтернатива, перераспреде-
лили вакцину так, чтобы люди 
из группы риска ее не получа-
ли, продолжив прививать 
остальных. В странах же, где 
альтернативы нет, продолжи-
ли вакцинацию в том же ре-
жиме. Дальнейшие иссле-
дования показали, что риск 
развития тромбозов от 
корона вируса в 6,7–7,4 раза 
вы ше, нежели от вакцинации 
AstraZeneca. 
Однако у российского «Спут-
ника V» зафиксировано всего 
два случая на 1,5 миллиона 
введенных доз. Исследования 
провели в Аргентине. 
Хирург-флеболог Кирилл Ло-
бастов отмечает, что приме-
нение вакцины не прекраща-

ется, а медицинское сообще-
ство выработало новый алго-
ритм диагностики и лечения 
единичных случаев с образо-
ванием тромбозов. 
— Это состояние легко подда-
ется терапии, главное — во-
время заподозрить его прояв-
ление, — говорит он.
Среди так называемых крас-

ных флагов специ-
алист называет вы-
раженную голов-
ную боль, судоро-
ги, нарушения 
зрения, интенсив-
ную боль в животе, 
отеки нижних ко-
нечностей, гемор-
рагические прояв-

ления на коже, боли в груди 
и одышку.
— Симптомы могут проявить-
ся на 4–28-й день после вакци-
нации. При развитии жалоб 
необходимо обратиться к вра-
чу, — добавляет он.
При этом специалисты отме-
чают, что даже люди с наслед-
ственностью и возможностью 
развития тромбозов не долж-
ны отказываться от вакцина-
ции. Не нужно в таких случаях 
и рутинное применение анти-
тромбических препаратов. 
Пациенты, принимающие 
антикоагулянты, просто про-
должат прием препаратов 
в период вакцинации. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

важно
Рассматривая частные 
случаи, врачи отмечают: 
если вы ранее перенесли 
тромбоз и продолжаете 
принимать антикоагу-
лянт, то вы уже защище-
ны от повторного тром-
боза. Можно смело вак-
цинироваться.
Не влияет на риск обра-
зования тромбозов по-
сле вакцинации и диа-
гностированная ранее 
тромбофилия. Если у вас 
варикоз — излеченный 
или неизлеченный, — 
вам нужно прививаться. 
Причина тому — допол-
нительная угроза тром-
ботических осложнений 
при коронавирусе. 

8 июля 2021 года. Сотрудница пункта вакцинации
в Гостином Дворе Гоар Тарханян (слева) помогает главврачу
поликлиники № 121 Андрею Тяжельникову заполнить 
документы для повторной вакцинации
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Сегодня в территориаль-
ном центре социального 
обслуживания «Щукино» 
более четырехсот москви-
чей старшего возраста за-
нимаются в онлайн-фор-
мате адаптивно-тонизи-
рующей гимнастикой ци-
гун. В онлайн-проектах 
этого центра занято 
2595 московских пенсио-
неров. Это «Литературная 
мастерская», «Онлайн-
экскурсии», «Пение», «Ри-
сование», «Домоводство» 
и другие. 

справка
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Юная каратистка выиграла первенство России

Студентов привлекает романтика плацкартных вагонов

В секцию карате Дарья Хорсик 
впервые попала, когда ей бы-
ло пять лет. Там занимался ее 
брат Егор — сейчас уже ма-
стер спорта по карате. Первые 
медали девочка завоевала ра-
но. В восемь лет она стала се-
ребряным призером чемпио-
ната мира, который проходил 
в Хорватии. 
Сейчас у спортсменки 2-й 
взрослый разряд, коричневый 
пояс. Поступать она планиру-
ет в спортивный вуз, мечтает 
стать тренером.
— Карате развивает навыки 
самообороны, уверенность 
в себе, стойкость, — уверена 
Дарья. — А еще помогает быть 
организованным, хорошо 
дисциплинирует. Это приго-

дится в жизни. Мне очень нра-
вится спорт. А еще я люблю 
детей. Хочу вырасти и стать 
чемпионкой. И чтобы мои де-
ти тоже стали чемпионами, 
достигли больших 
успехов. 
Сейчас девочка го-
товится к новым 
соревнованиям — 
первенству Мо-
сквы. Она усердно 
тренируется и меч-
тает о новых победах на все-
российских и международных 
соревнованиях. 
Юную спортсменку очень 
поддерживают родители. Они 
сопровождают дочь на всех 
соревнованиях, болеют за 
нее. Отец Даши — Александр 

Хорсик — тоже спортсмен. 
Он обучает карате маленьких 
детей.
— После выступлений Даши 
смотрим с ней видео, анали-

зируем, разбираем 
ошибки, — расска-
зывает А лек-
сандр. — Дочь уме-
ет идти вперед, 
с каждым турни-
ром становится 
крепче духом. Пер-

венство Москвы она выигры-
вала не раз, идет стабильно. 
Переходя в новую возрастную 
категорию, сразу побеждает 
более старших соперниц. 
Александр Хорсик уверен: 
стереотип о том, что едино-
борства не для девочек, не 

имеет под собой объективных 
оснований. 
— Девочки гораздо целеу-
стремленнее мальчиков. Нет, 
им не дается все легче, но ча-
сто они сильнее заряжены на 
победу, — считает он. — 
Столько было моментов, ког-
да Даша выигрывала на по-
следних секундах поединка. 
Мать спортсменки Наталья 
Хорсик рассказала, что и не 
думала, что ее младшие дети 
так увлекутся спортом. Стар-
ший сын Иван стал препода-
вателем вуза, дочь Мария — 
филолог-лингвист. А Егор 
и Даша все время посвящают 
карате.
— Старшие, конечно, тоже 
занимались спортом, но это 

не было их призванием, — за-
мечает Наталья. — Я горжусь 
всеми своими детьми. Они 
выросли достойными людь-
ми, умеют достигать своих 
целей.
Дарья старается учиться хо-
рошо, хотя тренировки зани-
мают много времени. Еще 
девочка увлекается танцами 
и лепкой.
— Помню, когда дочь была 
маленькой и только ступила 
на татами, тренер не хотел ее 
брать, — вспоминает Ната-
лья. — Мол, пять лет — это 
слишком рано. Но мы с мужем 
убедили его. Даша справи-
лась. И вот результаты!
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Киевский вокзал, как всегда, 
полон людьми. Помимо жите-
лей близлежащих городов, ко-
торые приехали на пригород-
ных электричках, чтобы от-
правиться на работу, здесь 
много людей с чемоданами 
и дорожными сумками. Все 
они сошли с поезда дальнего 
следования. Кто-то приехал 
покорять столицу, для кого-то 
Москва — лишь пересадоч-
ный пункт. У каждого разные 
истории, которые они поведа-
ли проводникам поезда — ре-
бятам из студенческого отря-
да «Союз».
— У нас очень ответственные 
и трудолюбивые работники. 
Они учатся на разных факуль-
тетах в разных университе-
тах, но, несмотря на это, очень 
хорошо ладят между собой, — 
отмечает командир отряда 
Данила Ивлиев.
Сам он учится в Московском 
колледже железнодорожного 
транспорта при Российском 
университете транспорта. 
Стук колес поезда привлекает 
его с самого детства. А еще 
при поездках в другие страны 
ему интересно изучать мест-
ные железные дороги.
— Кстати, обычно студенче-
ские отряды проводников ра-
ботают лишь в самых обычных 
плацкартных или купейных 
вагонах, но мы — исключение. 
Две наши девушки — Анаста-
сия Суровцева и Ольга Радае-
ва — очень хорошо зарекомен-
довали себя и их отправили 
работать на «Стриже», — рас-
сказывает Данила.
Этот вид транспорта — насто-
ящее чудо техники. Его по-
строили в Испании. «Стриж» 
способен самостоятельно ме-
нять ширину колеи с россий-
ской на европейскую. До пан-
демии он ходил по маршруту 
Москва — Берлин, 
а сейчас ездит из 
столицы в Санкт-
Петербург. 
— Я состою в отря-
де недавно, с вес-
ны 2021 года. Сна-
чала не понимала, 
что значит быть 

в команде, но после посвяще-
ния и других мероприятий 
я начала чувствовать свою 
причастность к «Союзу», про-
никлась к нему большой лю-
бовью, — вспоминает Ольга 
Радаева.
Девушка закончила четвер-
тый курс факультета юриди-
ческой психологии в Москов-
ском государственном психо-
лого-педагогическом универ-
ситете.
— А попала в отряд я случай-
но. Увидела объявление в соц-
сетях, набирали новых участ-

ников. Я оставила 
заявку даже не раз-
думывая. И меня 
взяли. Профессия 
проводника всегда 
казалась мне ро-
мантичной. Мож-
но «коллекциони-
ровать» интерес-

ные истории попутчиков, 
а я это очень люблю, — доба-
вила Ольга Радаева. 
Многие ребята записываются 
в отряд намеренно. Напри-
мер, Анжелика Ерчева в свое 
время занималась на детской 
железной дороге, а после ее 
окончания поступила в кол-
ледж транспорта.

Там же учится еще один участ-
ник отряда «Союз» Виктор 
Утешев.
— Мне с детства нравилось 
ездить с родителями на поез-
де. Поэтому, выбирая специ-
альность, я не думая пошел 
на машиниста. А летом ре-
шил попробовать себя 
в смежной профессии — стал 

проводником, — рассказыва-
ет Виктор Утешев. 
Целые сутки в поезде по пути 
на юг проведет и Наиля Суна-
гатуллина из Башкортостана. 
Она учится в Финансовом 
университете при Правитель-
стве России. 
— В поезда я влюбилась в девя-
том классе. Вместе с другими 

одаренными ребятами мы 
в рамках проекта «Промыш-
ленное сердце России» ездили 
по разным городам на произ-
водственные площадки. В Че-
лябинске на электровозоре-
монтном заводе нам детально 
показали, из чего состоит по-
езд. Там у меня родилась мечта 
когда-нибудь попробовать се-
бя в роли проводника. Она ис-
полнилась, — делится Наиля.
По ее словам, во время обуче-
ния нужно запомнить множе-
ство информации, которая 
пригодится в пути.
— Мы изучали правильное за-
полнение документов, прохо-
дили курсы по оказанию пер-
вой медицинской помощи, 
изучили семафорную азбуку 
(старинный способ связи, где 
буквы и служебные знаки по-
казывают с помощью различ-
ного положения рук с флажка-
ми. — «ВМ»). Даже амперме-
тром и вольтметром нас нау-
чили пользоваться, — говорит 
Наиля.
Это умение помогает изучить 
показания щитка и спрогно-
зировать возникновение 
опасности в пути.
Спустя полтора месяца обуче-
ния ребята сдали экзамен. 
Там было 150 вопросов. 
— Проводник в физике — это 
среда, хорошо проводящая 
электрический ток. Мы, мож-
но сказать, электрики: долж-
ны правильно донести инфор-
мацию до людей и обеспечить 
их комфорт, — говорит Наиля 
Сунагатуллина.
Кстати, девушка категориче-
ски не согласна с теми, кто 
считает, что проводник — это 
всего лишь человек, который 
моет туалеты и полы.
— Это неправильное сужде-
ние людей, которые не пони-
мают, что это за профессия. 
Да, я мою полы. Но зато учусь 
хозяйственности. А еще я гла-
ва такого маленького мира, 
как вагон поезда. А вокзаль-
ный воздух! Он же не сравнит-
ся ни с одним парфюмом! — 
отмечает Наиля. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Отечественные лилии живут дольше западных
Желтые, оранжевые, сирене-
вые, бордовые — привычных 
белых лилий из цветочных ма-
газинов здесь практически 
нет. Десятки сортов притяги-
вают внимание необычными 
формами и разнообразием 
оттенков. На столах стоят не-
крупные, скромные азиатские 
гибриды с необычным назва-
ниями: «перепелка», «жар-
птица», рядом — лилия в виде 
розы, сорта ла-гибрид. 
— Лилии — очень красивые 
цветы. А какой запах! — рас-
сказала москвичка Каролина 
Миронова. — Мы с мамой вы-
ращиваем их на даче. Эти цве-
ты непривередливы, за ними 
нетрудно ухаживать, и они 
легко приживаются.
На выставку Каролина при-
шла с мамой, чтобы узнать 
о новых сортах лилий и попол-
нить свою дачную коллек-
цию. А выбрать есть из чего. 
Особенная гордость — гибри-
ды отечественной селекции 
из Всероссийского научно-ис-
следовательского института 
садоводства имени И. В. Ми-
чурина. Один из них — цветок 
челновидной формы с нерез-
ким, утонченным запахом. 
— Отечественные сорта отли-
чаются от импортных повы-
шенной зимостойкостью. 
Они могут выжить в сильные 

холода. Эти цветы способны 
десятки лет расти на дачном 
участке. А наша задача — со-
бирать такие стойкие сорта, 
размножать их и показывать 
людям, которые любят этот 
вид растений, — 
рассказала предсе-
датель выставкома 
секции «Лилии» 
столичного Клуба 
цветоводов Екате-
рина Медведева. 

Импортные же сорта, по сло-
вам эксперта, живут всего го-
да три-четыре, потому что 
у них замкнутый цикл разви-
тия. Такие лилии получены 
путем микроклонального раз-

множения, то есть 
процесс проходит 
в лабораторных ус-
ловиях на клеточ-
ном уровне. 
— Лилии прекрас-
ны своим разноо-

бразием. Их относительно 
легко выращивать: не нуж-
ны никакие химикаты и спе-
циальные удобрения. Уход 
и вложения минимальны, 
а отдача колоссальная: эти 
цветы распускаются огром-
ными прекрасными бутона-
ми, — поделилась цветовод 
Татьяна Гусева.
Тем, кто хочет познакомиться 
с новыми сортами лилий 
и приобрести себе луковицы, 

стоит поторопиться: выстав-
ка работает лишь два дня. 
А большие лилии с характер-
ным ярким запахом москви-
чи смогут увидеть здесь же, 
в здании Государственного 
биологического музея имени 
К. А. Тимирязева, чуть поз-
же — 4 и 5 августа. На выстав-
ке представят лилии поздне-
го срока цветения. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Вчера 11:36 Москвички Екатерина Максимова (слева) и Галина Костылева пришли на выставку 
лилий и остановились у азиатского гибрида «пиетон»

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера в Государственном биологическом музее имени К. А. Тимирязева открылась выставка лилий. Столичные 
садоводы представили ранние цветы, созданные отечественными и зарубежными селекционерами.

Член сборной Москвы по карате Дарья Хорсик выиграла первенство России. Талантливая 13-летняя спортсменка 
провела пять поединков и во всех вышла абсолютной победительницей. 

Вчера участники Студенческого отряда проводников «Союз» Московского городского педагогического университета отправились в рейсы 
в разные города нашей необъятной страны. Корреспондент «ВМ» пообщалась с ребятами и узнала, что их привлекает в «поездной» жизни.

13 июля 14:08 Студентка-проводник Наиля Сунагатуллина отправилась в рейс в Адлер. Девушка прошла необходимое обучение 
и сдала экзамен. Она знает, как обеспечить комфорт пассажиров и что делать в нештатных ситуациях

Гильзы напомнят 
о бравых бойцах 
Четыре года назад корреспон-
дент «ВМ» Геннадий Окоро-
ков и фотограф Павел Волков 
побывали на тренировке бой-
цов Центрального округа во-
йск национальной гвардии на 
полигоне Софринской брига-
ды оперативного назначения. 
Военные продемонстрирова-
ли навыки стрельбы из грана-
тометов РПГ-7В и АГС-17. На 
память о поездке остались 
гильзы и значок с символикой 
Росгвардии. 
Учения на базе подмосковной 
Софринской бригады прохо-
дят два раза в год. Их условия 
максимально приближены 
к реальному бою. Начинают 
с выстрелов из гранатомета. 
Это оружие представляет 
большую опасность для бро-
нетехники противника, и враг 
стремится уничтожить грана-
тометчиков первыми. 
— Ручной противотанковый 
гранатомет РПГ-7В и автома-
тический грана-
томет АГС-17 
являются кол-
лективными ви-
дами оружия, 
и от успеш-
ных действий 
их расчетов во 
многом зависит 
успех выполне-
ния служебных 
задач Росгвар-
дии, — сказал 
представитель командования 
бригады полковник Денис Ку-
лаков.
Все происходит по команде 
начальника. Сначала двое 
бойцов занимают позицию 

на полигоне. Гранатометчик 
прикрепляет прицел к ору-
жию, а его помощник заряжа-
ет гранаты, присоединив 
к ним заряды — цилиндры 
зеленого цвета. Цель — бро-

нетранспортер 
п р о т и в н и к а . 
С оглушитель-
ным хлопком 
граната устрем-
ляется к цели, 
которая едва за-
метна среди вы-
сокой травы. Но 
зоркий глаз 
бойца безоши-
бочно находит 
врага. Облако 

черного дыма вокруг мише-
ни говорит о точном попада-
нии. Неудивительно. Бойцы 
Софринской бригады охраня-
ют столичный регион, а пото-
му к их подготовке предъяв-
ляют высокие требования. 
В конце учения сделать во-
семь выстрелов удалось 
и корреспонденту «ВМ». Ген-
надию доверили автоматиче-
ский гранатомет АГС-17. 
Стреляли в групповую цель — 
щиты, имитирующие челове-
ческую фигуру на расстоянии 
500 метров. 
После учений весь полигон 
был усыпан гильзами, не-
сколько из них корреспондент 
взял на память. А значок вру-
чила пресс-служба бригады. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Мы продолжаем рубрику «Талисман», 
в которой рассказываем о «трофеях», которые 
корреспонденты «ВМ» привезли 
из командировок и интересных поездок 
за время свой работы в газете. 

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Начался процесс двухсто-
ронних консультаций по те-
ме кибербезопасности. Мы 
считаем неприемлемым по-
явление киберпреступле-

ний. Мы считаем, что они должны нака-
зываться. И в международном плане мы 
считаем, что мы должны все сотрудни-
чать, в данном случае и Россия, и США 
должны взаимодействовать, чтобы та-
кие проявления пресекать.

ОЛЕГ МАТЫЦИН 
МИНИСТР СПОРТА РОССИИ

Сборную должен трениро-
вать человек с опытом та-
кой работы, который уме-
ет создать вокруг себя мощ-
ный тренерский штаб с уче-

том традиций и современных 
тенденций отечественного футбола.

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА
ГЛАВА ЦЕНТРИЗБИРКОМА РОССИИ

Мы подготовили сюрпризы 
для провокаторов, которые 
попытаются проголосо-
вать не один раз. Помимо 
административной и даже 

уголовной ответственности доска позо-
ра им обеспечена.

ЗАМИР КАБУЛОВ
ДИРЕКТОР ВТОРОГО ДЕПАРТАМЕНТА АЗИИ МИД РФ

Нас беспокоит, что хаосом 
войны на севере Афганиста-
на могут воспользоваться 
игиловцы. Это для нас очень 
важный момент.СЛ
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должен уметь
На рейсах проводники вы-
полняют сразу несколько 
функций:
■ проверяют документы 
и билеты пассажиров перед 
посадкой на поезд;
■ выдают постельное белье 
и собирают его после ис-
пользования;

■ предоставляют горячую 
и холодную воду, а также 
предлагают пассажирам 
чай, кофе и кондитерские 
изделия;
■ будят пассажиров 
не позднее чем за 30 минут 
до прибытия на станцию на-
значения;

■ при необходимости помо-
гают подзарядить телефон;
■ не реже чем один раз 
в шесть часов убирают в туа-
лете и тамбуре;
■ оказывают первую меди-
цинскую помощь пассажи-
рам и принимают меры в слу-
чае нештатных ситуаций.

топ-4
Необычные 
сорта
■ Азиатская махровая 
лилия «мистери дрим» 
с зелеными цветками.
■ Гибрид непальской 
лилии «куши майя» — 
крупные зеленые цветы 
с темной серединой. 
■ Азиатский гибрид 
«лайон харт» — ярко-
желтые лилии с черной 
серединой.
■ Гибрид трубчатой 
лилии и азиатской 
«найт райдер» — лилии 
насыщенного черного 
цвета.

21-я Софринская бригада 
оперативного назначе-
ния — тактическое соеди-
нение войск национальной 
гвардии РФ, существует 
с 1988 года. Бойцы под-
разделения принимали 
участие в контртеррори-
стических операциях 
на Северном Кавказе. 
В 2016 году указом прези-
дента РФ бригада награж-
дена орденом Жукова 
за проведение крупных во-
енных операций и отвагу. 

справка

кеды и бутсы

есть такая 
работа

сезон
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Трофеи: гильза и значок (1) 17 августа 2017 года. 
Корреспондент «ВМ» Геннадий Окороков с РПГ-7В в руках (2)
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Создатели считают, что Меж-
дународная станция станет 
крупным научным полиго-
ном, где ученые со всего мира 
смогут экспериментировать, 
тестировать, создавать техно-
логии во многих 
сферах. В частно-
сти, там планиру-
ется разрабаты-
вать системы жиз-
необеспечения, 
медицинские ин-
новации, био- и аг-
ропромышленное оборудо-
вание. 
— Это будет станция, осна-
щенная самыми современны-
ми технологиями, по сути, 
прообраз города будущего. 
Уже началось проектирова-
ние этого объекта. Естествен-
но, этому предшествовала до-
статочно долгая и осно-

вательная подготовительная 
работа. Сейчас мы полностью 
готовы к тому, чтобы этот про-
ект стартовал, — рассказал 
ректор Московского физико-
технического института Дми-

трий Ливанов.
Он отметил, что 
«Снежинка» ста-
нет не только ис-
пытательным по-
лигоном, но и об-
р а з о в а т е л ь н о й 
площадкой, а так-

же интересным туристи-
ческим и экскурсионным объ-
ектом. 
Ректор МФТИ Дмитрий Лива-
нов и губернатор ЯНАО Дми-
трий Артюхов уже подписали 
соглашение о сотрудниче-
стве. Университет примет не-
посредственное участие на 
всех этапах создания «Сне-

жинки», от разработки проек-
та до проведения научных ис-
следований, после того как 
станцию введут в эксплуа-
тацию. 
В кампусах института созда-
дут и протестируют технику 
для будущего кластера. После 
завершения испытаний обо-
рудование перевезут на Ямал 
и установят на «Снежинке». 
Кстати, МФТИ и правитель-
ство ЯНАО давно сотруднича-
ют в области образования 
школьников. С 2019 года 
округ присоединился к сете-
вой олимпиадной школе 
МФТИ «Физтех — регионам». 
В ней участвуют 103 ученика 
и 17 педагогов из семи муни-
ципальных образований 
ЯНАО. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

вести с полей

Вчера в столице начал 
работу Всероссийский 
просветительский ЭКО-
практикум «Синий пла-
точек в защиту эколо-
гии». Открытие состоя-
лось в коворкинг-центре 
некоммерческих объе-
динений ЦАО Москвы. 
В первый день ЭКОпрак-
тикума участникам 
представили предметы, 
которые создают из пе-
реработанных отходов. 
В течение нескольких 
дней в рамках меропри-
ятия для москвичей про-
ведут лекции на важные 
экотемы. Эксперты рас-
скажут о формировании 
полезных привычек, ви-
дах бытовых отходов 
и раздельном сборе му-
сора. 

■
Столичные музеи пере-
ходят на работу по QR-
кодам. Новые правила 
уже действуют, напри-
мер, в музее-усадьбе 
«Кусково», Музее космо-
навтики и Доме-музее 
академика Королева 
и в «Царицыно». Терри-
торию около учрежде-
ний можно посещать 
без QR-кода, однако он 
понадобится, чтобы по-
пасть в помещения му-
зеев. Кроме того, билеты 
на выставки рекоменду-
ют покупать в онлайн-
режиме. 

■
Около 200 вещей забы-
ли москвичи в электрич-
ках за последние полго-
да, сообщили в пресс-
службе Центральной 
пригородной пассажир-
ской компании. Среди 
необычных «потеря-
шек» — костюм Кара-
мельки из мультфильма 
«Три кота». Его забыли 
в электричке Савелов-
ского направления. Хо-
зяйкой экстравагантно-
го наряда оказалась 
женщина-аниматор, ко-
торая возвращалась 
с детского праздника. 
Вещи вернули пассажи-
ру в течение пяти дней. 
Среди «потеряшек» 
встречались и другие 
необычные вещи, на-
пример, напольный вен-
тилятор или ведро с гри-
бами.

Сцена Учебного театра 
ГИТИСа больше похожа на 
съемочную площадку боеви-
ка. Парни и девушки отвеши-
вают друг другу звонкие по-
щечины, заламывают руки, 
бьют своих партнеров по но-
гам, чтобы те упали на пол. 
А лежачих еще и добивают 
сверху. К счастью, все это не 
взаправду. Это лишь часть те-
атрального действия. Так под-
ростки из ростовского соци-
ального «Трудного театра» 
постигают основы сцениче-
ского боя под руководством 
заведующего кафедрой сце-
нической пластики ГИТИСа 
Айдара Закирова. 
Актеры разбились 
по парам. Ребята 
уже давно знают 
друг друга, а пото-
му бой проходит 
довольно весело. 
Сначала подрост-
ки имитируют уда-
ры, а потом со смехом помога-
ют друг другу встать. По сло-
вам Айдара Закирова, такая 
сплоченность очень важна. 
— Главное в сценической пла-
стике — постараться быть 
удобным своему партнеру. 
Это значит думать не только 
о себе, но и о коллеге по сцене, 
подстраиваться под него. 
И тогда все получится, — рас-
сказывает Закиров. 
Педагог ходит между парами 
и контролирует каждое дви-
жение учеников. Он останав-
ливается, сам показывает, как 
правильно выполнять упраж-
нения, и подсказывает, как 
«бить» правдоподобнее.
— Когда актер наносит удар 
в живот, можно незаметно 
подставить ладонь под кулак. 

Тогда получится звонкий шле-
пок, из-за чего сцена будет бо-
лее убедительной, — объясня-
ет Закиров ребятам. 
Следит педагог и за безопас-
ностью актеров. Каждый удар 
должен быть плавным, бить 
сильно и спешить нельзя. Ведь 
любое резкое движение мо-
жет нанести травму. Но имен-
но риск и адреналин делают 
занятие для актеров таким 
увлекательным. 
— Я специально решил пока-
зать ребятам схемы сцениче-
ского боя, чтобы максималь-
но увлечь их динамичными 
упражнениями и донести 

мысль о том, как 
важно контроли-
ровать свои движе-
ния, — отметил 
Айдар Закиров.
Актер «Трудного 
театра» Максим 
Шаповалов пости-
гает азы сцениче-

ского боя, аккуратно нанося 
удар в живот своему партнеру 
по сцене. Кулак молодого че-
ловека останавливается в сан-
тиметре от тела «противни-
ка». Его коллега сгибается 
будто от боли, чтобы выгляде-
ло правдоподобно. 
— Сейчас мы готовим спек-
такль «Легенда рыцарства» по 
мотивам повести Роберта 
Стивенсона «Черная стрела». 
Я буду играть главную роль — 
рыцаря Дика Шелтона. Так 
что меня ждут сцены боя, — 
поделился Шаповалов. — 
Я много тренируюсь, хочу, 
чтобы все выглядело идеаль-
но. А преподаватель мне здо-
рово помогает. Я наконец-то 
разобрался в некоторых схе-
мах боя. 

На занятии присутствует и ру-
ководитель молодежного от-
ряда «Волонтеры премьеры» 
Владислав Титаренко. По сло-
вам Владислава, сценический 
бой — отличный способ на-
править подростковую энер-
гию в нужное русло, ведь ак-
теры ростовского социально-
го «Трудного театра» — под-
ростки, которые состоят на 
профилактическом учете 
в отде лах полиции и комис-
сиях по делам несовершенно-
летних.
— Агрессию мы переводим 
в актерскую практику. Лучше 
драться на сцене, чем на ули-

це, — добавил Владислав Ти-
таренко. 
Театральное искусство созда-
тели театра используют как 
способ перевоспитания 
и культурного досуга. Труппа 
часто ездит по разным горо-
дам России, дает спектакли, 
участвует в мастер-классах 
и фестивалях. 
— Мы ставим около 15–
20 спектаклей в год для раз-
ной аудитории. Очень часто 
на нас приходят посмотреть 
такие же трудные подростки. 
Такая система «равный равно-
му» дает хорошие профилак-
тические результаты, — рас-

сказала специалист Рос-
сийского государственного 
универ ситета правосудия, ре-
жиссер «Трудного театра» 
Светлана Пахомова.
После «криминального» ма-
стер-класса ребята выступили 
на сцене ГИТИСа со спекта-
клем «Бабий бунт: новости из 
станицы». 
— На такой профессиональ-
ной площадке, где совершен-
но другой свет и звук, чувству-
ешь себя намного уверен-
нее, — признался Максим 
Шаповалов после премьеры. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Подростки, которые числятся 
на учете в полиции, стали актерами 
«Трудного театра». Труппа юных 
артистов на перевоспитании ставит 
спектакли и колесит с гастролями 
по городам России. 

Драка 
ради 
искусства 

8 июля 15:33 Волонтер «Трудного театра» Владислав Титаренко отрабатывает навыки сценического боя вместе с актрисой проекта Викторией Чернышевой. 
Артисты учатся наносить удары так, чтобы они выглядели максимально правдоподобными и не приносили вред

вехи истории
Кафедра сценического движения и пластики актера — 
одна из старейших в ГИТИСе. Преподавание фехтования, 
ритмики и многих других дисциплин, в том числе и танце-
вальных, ведется в вузе с 1930 года. Однако в общей 
структуре ГИТИСа кафедра получила статус самостоятель-
ного подразделения лишь в 1945 году. Официальной да-
той основания кафедры принято считать 1 января 1946 го-
да. Первым ее заведующим была профессор Антонина 
Шаломытова-Романова. Основным предмет, преподавае-
мым там, было сценическое движение. Эта дисциплина 
сформировалась в театре в 30-е годы XX века благодаря 
практическому опыту педагогов, занимавшихся развити-
ем и воспитанием пластической культуры актера. Сейчас 
этот предмет является базовым в ГИТИСе. 

Столичный университет поможет создать 
инновационный научный кластер

Лучшим станет тот, кто быстрее всех разоблачит 
недостоверную информацию
Условия и правила конкурса 
будут определены к Единому 
дню голосования — 19 сентя-
бря. На данный момент из-
вестно, что люди могут от-
правлять разобла-
ченные фейки ор-
ганизаторам. 
— Я постарался об-
лечь реальную 
проблему в некую 
шутливую форму, 
потому что счи-
таю, что нельзя делать драма-
тической подачу и так слож-
ных тем. В своих социальных 
сетях всегда стараюсь расска-
зывать о фейках с легкой до-
лей юмора, без особенного 
надрыва, — отметил руково-
дитель рабочей группы ОП РФ 
по вопросам общественного 

контроля за дистанционным 
электронным голосованием 
Александр Малькевич.
По его словам, в прошлом году 
силами киберволонтеров бы-

ло выявлено 35 ты-
сяч случаев рас-
пространения не-
достоверной ин-
формации. 
— А в этом году 
только с 8 июля об-
наружено 312 та-

ких сообщений. За шесть ме-
сяцев их набралось уже около 
30 тысяч. А к 19 сентября мы 
ожидаем целый вал фейковой 
информации, — отметил 
Александр Малькевич.
Популярными темами недо-
стоверных сообщений стали 
несуществующий перенос да-

ты выборов, скорый локдаун 
и медосмотры на избиратель-
ных участках.
Он добавил, что по итогам 
можно будет составить рей-
тинг самых безумных лживых 
новостей, которые были опе-
ративно выявлены и разобла-
чены. 
Кроме того, по словам Алек-
сандра Малькевича, при хоро-
шей активности людей кон-
курс можно будет модифици-
ровать и на другие проблемы.
— Мы потренируемся, и, мо-
жет быть, следующим шагом 
будет посвящение фейкам 
о вакцинации и коронавирусе 
или другой острой актуаль-
ной теме, — подытожил он. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Московский физико-технический институт и правительство Ямало-
Ненецкого автономного округа приступили к созданию 
Международной арктической станции «Снежинка».

Вчера в Общественной палате России сообщили о том, что собираются 
учредить конкурс на самое оперативное разоблачение фейков. 
Правила прорабатываются в данный момент.
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Корреспонденты «ВМ» ВЕРОНИКА УШАКОВА, ДАРЬЯ 
ПИОТРОВСКАЯ, АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ, МАРГАРИТА 
МАРТОВСКАЯ, ЮЛИЯ ПАНОВА

Суд вынес приговор известному 
блогеру-лихачу
Судья удовлетворил предло-
жение по наказанию, выдви-
нутое стороной обвинения. 
Блогер получил два года огра-
ничения свободы.
— Кроме того, судом назначе-
но дополнитель-
ное наказание 
в виде лишения 
права занимать-
ся деятельностью, 
связанной с управ-
лением транспорт-
ным средством, 
сроком на три года, — про-
комментировали в пресс-
службе Пресненского суда.
По сообщению Московской 
городской прокуратуры, ра-
нее следователю поступило 
ходатайство о прекращении 
уголовного дела в связи с при-
мирением сторон.
— Однако в прекращении 
производства было отказано, 

так как Бил ранее неоднократ-
но привлекался к админи-
стративной ответственности 
за нарушения Правил дорож-
ного движения. В 2018 году он 
нарушил 33 раза, в 2019-м — 

381 раз, в 2020 го-
ду — 11, — сооб-
щила руководи-
тель пресс-службы 
прокуратуры горо-
да Москвы Людми-
ла Нефедова.
Напомним, что 

1 апреля блогер выехал на 
встречную полосу со скоро-
стью 115 километров в час 
и стал инициатором аварии, 
в которой пострадала сотруд-
ница Государственной думы 
России Мария Артемова. Ей 
был причинен тяжкий вред 
здоровью. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Пресненский районный суд вынес 
приговор блогеру Эдварду Билу, ставшему 
виновником крупной аварии.

громкое дело

18 июня 14:19 Одна из создателей котокомнаты Cat Point Мария Золотарева играет с одной 
из обитательниц пространства — кошкой по кличке Бетельгейзе

Каждому хвостатому по новому 
ответственному хозяину

В уютном пространстве ново-
го центра живут шесть коти-
ков. В центре зала установле-
на стеклянная стена. За ней — 
место обитания хвостатых. 
Можно понаблюдать за кота-
ми через стекло или зайти 
внутрь. 
Первым гостей встречает кра-
савец Байкал: огромный се-
рый кот британской породы. 
Он любит внимание людей, 
очень ласковый. 
Байкал обожает, 
когда ему чешут 
животик, чем 
с удовольствием 
пользуются посе-
тители. 
Чтобы пройти 
дальше, нужно увернуться от 
когтистых лап Фалафеля. Пу-
шистый кот медного окраса, 
очень похожий на мейн-куна, 
грациозно устроился на высо-
ком лежаке и норовит пои-
грать с гостями. 
По словам одного из органи-
заторов проекта Марии Золо-

таревой, прежде чем создать 
это пространство, авторы со-
ветовались с ветеринарными 
врачами, хотели сделать это 
место максимально комфорт-
ным для животных. 
— У котов есть постоянный 
доступ к еде и воде, игрушки, 
мягкие лежаки, возвышенно-
сти, куда можно спрятаться, 
если они устанут от присталь-
ного внимания гостей, — от-

метила Золота-
рева. 
Рядом с котоком-
натой дежурит во-
лонтер Елизавета 
Яковлева. Она сле-
дит за тем, чтобы 
у четвероногих 

было чисто, консультирует 
посетителей. 
— Зайти в комнату можно по 
предварительной записи. Та-
кие правила ввели для того, 
чтобы котики не уставали от 
большого количества посети-
телей, — говорит Елизаве-
та. — Радует, что люди актив-

но интересуются. А если кто-
то захочет взять котика себе, 
он может оставить свой номер 
телефона, и куратор свяжется 
с ним.
Отдают животных лишь в за-
ботливые, ответственные ру-
ки. Тот, кто захочет взять пи-
томца домой, должен пройти 
обязательное собеседование. 
— Если кто-то из посетителей 
решит забрать себе котика, то 
здесь сразу поселится новый 
постоялец. Мы хотим, чтобы 
как можно больше животных 
из приютов получили шанс 
найти любящего хозяина, — 
отметила Мария Золотарева. 
Комфортная, почти домаш-
няя обстановка котокомнаты 
позволяет человеку поближе 
познакомится с животными. 
— Мы создали этот проект, 
чтобы напомнить людям 
о том, что нужно ответствен-
но относиться к братьям на-
шим меньшим. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

В Центре дизайна Artplay открылся Cat Point — место встречи кошек 
и человека. Летом здесь будут жить животные из приютов, с которыми 
можно познакомиться и забрать домой понравившегося питомца.
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Незаслуженно опороченные
В наследство от смутных времен перестройки 
и гласности современному читателю достался 
нелепый по сути своей стереотип, мол, НКВД — 
«карательная машина Сталина», репрессивный 
государственный орган. Начитавшись попу-
лярного писателя с говорящей фамилией Сол-
женицын и насмотревшись фантастического 
кино вроде «Штрафбата» и «Сволочей», не ви-
девшее войны поколение сделало о роли Нарко-
мата внутренних дел в Великой Отечественной 
войне совершенно неверные выводы. 
— А между тем исторический миф — явление 
опасное, — считает писатель-историк Алек-
сандр Евдокимов. — Превратное представле-
ние даже у части населения о делах давно ми-
нувших дней вместо гордости за свою историю 
вызывает стеснение, стыд, не-
гативное отношение к соб-
ственной Родине, комплекс ви-
ны. А держава, граждане кото-
рой стыдятся своего прошлого, 
никогда не будет не то что вели-
кой, но и даже мало-мальски 
крепкой и самостоятельной. За 
примером того, как срабатыва-
ет подобная пропаганда, далеко 
ходить не надо: десятка лет хва-
тило, чтобы некоторые наши 
бывшие соседи по Советскому 
Союзу утратили и международ-
ное влияние, и обороноспособ-
ность, и экономическую ста-
бильность... 
По словам профессора кафедры истории госу-
дарства и права Университета МВД России, кан-
дидата исторических наук Александра Федоро-
ва, Народный комиссариат внутренних дел 
в войну — это не только СМЕРШ, ловцы дезер-
тиров и диверсантов, охрана арестантов и за-
градотряды (которые, кстати, никаким героям 
никогда в спину не стреляли — у них была на 
фронте совершенно другая функция). Это По-
граничные войска, первыми встретившие вра-
га. Это сформированные в ходе войны и пере-
данные в подчинение общевойсковому коман-
дованию стрелковые дивизии. Это истреби-
тельные батальоны спецназначения, 
воевавшие в «партизанском» режиме, — такие, 
например, в каком служила Зоя Космодемьян-
ская. Это, наконец, московская милиция, кото-
рая 16 октября 1941 года, в самый страшный 
день обороны столицы, подавила панику, едва 
не захлестнувшую город.
— С первых дней Великая Отечественная война 
потребовала изменения характера и содержа-
ния работы правоохранительных органов, — 
говорит Александр Федоров. — Уже 20 июля 
1941 года был принят Указ Президиума Верхов-
ного Совета СССР об объединении Наркомата 
государственной безопасности и Наркомата 
внутренних дел в единый Народный Комисса-
риат внутренних дел СССР. Это позволило скон-
центрировать все усилия по борьбе с вражеской 
агентурой и преступностью в одном органе, 
укрепить охрану общественной и государ-
ственной безопасности в стране.
По словам историка, именно на органы НКВД 
возлагалась организация эвакуации прави-
тельственных учреждений, охрана производ-
ственных мощностей важнейших промышлен-
ных предприятий, строительство вместе с сапе-
рами и добровольцами из числа мирных жите-
лей оборонительных сооружений на трех 
рубежах городской обороны, созыв и помощь 
в боевой подготовке многочисленных отрядов 
народного ополчения.

На осадном положении

19 октября 1941 года Государственный комитет 
обороны ввел в Москве и прилегающих районах 
осадное положение. В числе прочих мер приказ 
разрешал сотрудникам московской милиции 
и бойцам внутренних войск НКВД «немедля при-
влекать к ответственности нарушителей закона 
и порядка, передавая суду военного трибунала. 
Провокаторов, призывающих к нарушению по-
рядка, расстреливать на месте».

— Жестко? Да, разумеется. Но не будем забы-
вать о том, что дело происходило в самые 
страшные дни войны, когда враг рвался к сто-
лице, — говорит профессор Федоров. — В этих 
условиях московская милиция была переведе-
на на двухсменный режим работы по 12 часов, 
на казарменном положении, все отпуска 
и увольнения были отменены. И порядок сохра-
нить удалось — даже после того, как провокато-
рами был пущен слух об эвакуации самого нар-
кома обороны Иосифа Сталина, что вызвало 
ряд погромов и попытки части населения бе-
жать из города 16 октября. 
Бывший командующий Московским военным 
округом генерал-полковник Павел Артемьев 
писал: «Я не помню из истории ни одного осаж-
денного города, в котором так четко работал бы 
транспорт, торговая сеть и коммунальные 
предприятия, как это было в Москве в октябре 
1941 года». 
— Личный состав столичной милиции охранял 
общественный порядок в городе во время на-
летов вражеской авиации, укрывал население 
в бомбоубежище по сигналу воздушной трево-
ги, ликвидировал последствия налетов, охра-
нял от мародеров имущество граждан в постра-

В год 80-летия Битвы за Москву мы рассказываем о роли, которую сыграли в судьбе непокоренной советской столицы войска Наркомата внутренних дел (НКВД). 
Сегодня корреспондент «Вечерней Москвы» знакомит читателей с недавно рассекреченными документами из архива Росгвардии и с воспоминаниями участников 

первого серьезного разгрома немецко-фашистских захватчиков, встретивших июнь 1941 года в форме с краповыми петлицами в малиновой окантовке.

1941 год. Бойцы отряда «Славный» — 
специального подразделения 
Отдельной мотострелковой бригады 
НКВД СССР

Советские милиционеры защищали столицу 
от паники и пожаров

Краповые 
петлицы Победы

СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
корреспондент, кандидат 
исторических наук

Батарея Левкина 
уничтожила 
шесть танков, 
бомбардировщик, 
батальон 
немецкой пехоты С осени 1941 года войска НКВД сформировали и передали Народному комиссариату обороны 

СССР 15  стрелковых дивизий. Две из них стали гвардейскими. За мужество и отвагу более 
100 тысяч военнослужащих войск НКВД были награждены орденами и медалями. По по-
следним данным, среди участников Великой Отечественной войны из числа сотрудников 
НКВД 306 Героев Советского Союза, в том числе 4 дважды Героя. 29 военнослужащих за со-
вершенные подвиги зачислены навечно в списки воинских частей. 24 июня 1945 года на Па-
раде Победы сотне фронтовиков из состава сводного батальона НКВД под командованием 
старшего лейтенанта Дмитрия Вовка было предоставлено почетное право бросить знамена 
поверженной Германии к подножию мавзолея.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

реплика

ЮРИЙ МАРЦЕНЮК
КАНДИДАТ ВОЕННЫХ НАУК, ДОЦЕНТ, ГЕНЕРАЛМАЙОР

В первом периоде Великой Отечественной войны, с 22 июня 1941 по 18 ноября 1942 года, 
военнослужащие войск НКВД вступили в схватку с противником с первых часов агрессии, 
находясь в подчинении общевойскового командования, и привлекались к ведению боевых 
действий вместе с соединениями и воинскими частями Красной армии на тех участках, где 
нужно было любой ценой задержать врага. Перед началом войны все наиболее крупные 

пограничные мосты, железнодорожные сооружения и важные пред-
приятия промышленности, расположенные в приграничных районах, 
охранялись гарнизонами войск НКВД, которые одними из первых всту-
пили в бой с немецко-фашистскими войсками утром 22 июня 1941 года. 
В дни Битвы за Москву оборона города была возложена на воинские ча-
сти Отдельной мотострелковой дивизии особого назначения имени 
Ф. Э. Дзержинского и 2-й мотострелковой дивизии особого назначения 
войск НКВД, которые получили задачу прикрыть город с северного и се-
веро-западного направлений между Ярославским и Можайским шоссе. 
Важное политическое значение имело проведение 7 ноября 1941 года 

военного парада на Красной площади, где почти половину привлекаемого личного состава 
составили военнослужащие войск НКВД. Из 89 батальонов, участвовавших в параде, 
42 батальона были из состава войск НКВД, в том числе и из прославленной дивизии имени 
Ф. Э. Дзержинского. К началу декабря 1941 года противник был остановлен на расстоянии 
30 км от Москвы. А 5 декабря 1941 года началось контрнаступление. Отличившийся еще 
при обороне Тулы 156-й полк 69-й бригады войск НКВД участвовал в освобождении 
25 населенных пунктов Подмосковья. 

давших от бомбежки домах, — продолжает 
свой рассказ историк. — За нарушение правил 
светомаскировки сотрудниками милиции был 
привлечен к ответственности 28 591 житель. 
Например, милиционер 1-го отряда Отдела по 
регулированию уличного движения (ОРУД) 
Илья Косенчук дежурил с 21 на 22 июля 1941 
года, во время первого авианалета на Москву — 
тушил пожар в разбомбленном здании. Недале-
ко от него разорвалась фугасная бомба. Мили-
ционера контузило, сбило с ног. Он с трудом 
поднялся, но поста не покинул, продолжал свое 
дело с завидным хладнокровием, пока рядом не 
взорвалась еще одна немецкая фугаска. За про-
явленное мужество Косенчук был посмертно 
награжден орденом «Знак Почета».
Награды тогда раздавали скупо. Но тех, кто ту-
шил пожары и «зажигалки», наградили отдель-
ным указом. В списке из 159 человек вторыми 
после пожарных стояли милиционеры.
В постоянной экспозиции Музея органов вну-
тренних дел Москвы сегодня бережно хранится 
знамя, которое получила московская милиция 
за организацию противовоздушной обороны 
столицы.

Мародерам — собачья смерть!

В годы войны произошел закономерный рост 
преступности, особенно — тяжкой, как говорит-
ся, «кому война, а кому мать родна». По словам 
профессора Федорова, только за 6 месяцев, в пе-
риод с 20 октября 1941 года по 1 мая 1942 года, 
в Москве был задержан 531 401 человек. Из них 
за нарушение установленного в связи с осадным 
положением порядка и уголовные преступле-
ния — 252 982 человека. 78 убийц и разбойни-
ков, 73 915 нарушителей общественного поряд-
ка. Расстреляно на месте 13 мародеров и прово-
каторов, осуждено военным трибуналом к выс-
шей мере наказания 1936 человек. У населения 
было изъято 1677 единиц нелегального огне-
стрельного и 625 единиц холодного оружия. 
Обезврежено 69 шпионов, 30 вражеских аген-
тов, 8 диверсантов, 885 распространителей про-
вокационных сплетен и слухов.
— Не удались и попытки немецкого командова-
ния при помощи десантных операций нару-
шить организацию тыла Красной армии, посе-
ять среди населения панику. Все парашютные 
десанты, а их в первые месяцы войны только на 
территории Московской области высадилось 
около 20, были полностью ликвидированы си-
лами сотрудников Наркомата внутренних дел. 
В Москве и Московской области врагу не уда-
лось совершить ни одной крупной диверсии, — 
говорит профессор. — На плечи московских 
милиционеров легла борьба с дезертирством 
и паникерством во время отступления. За 1941 
год было задержано 9406 дезертиров, 21 346 
уклонистов от военной службы. Направлено 
через Московский военно-пересыльный пункт 
в маршевые роты 98 018 человек военнослужа-
щих из рассеянных отступающих подразделе-
ний. Таким образом, в действующую армию 
было возвращено 12 полноценных дивизий! 

Партизаны в синих фуражках

Прямо с Красной площади после знаменитого 
парада 7 ноября 1941 года отправился на пере-
довые рубежи мотострелковый полк, сформи-
рованный из работников милиции и Управле-
ния НКВД Москвы и Московской области. 
— Кроме того, было сформировано 87 истреби-
тельных батальонов и 60 партизанских отря-
дов, в которых насчитывалось 28 500 сотрудни-
ков московской милиции, — утверждает про-
фессор Федоров. 
Из милиционеров сформировали отряд добро-
вольцев-лыжников в составе 300 человек и пе-
редан в распоряжение 16-й армии, которая дей-
ствовала на Волоколамском направлении. Это 
о них много лет спустя маршал Советского Со-

юза Константин Рокоссовский, командовав-
ший 16-й армией, сказал такие слова: «Среди 
добровольцев, прибывших на пополнение ар-
мии, был отряд лыжников, сформированный из 
работников московской милиции. Этот отряд 
предназначался для действий в тылу врага. Нам 
удалось перебросить его через линию фронта. 
По поступавшим оттуда сведениям, отряд дей-
ствовал на нашем направлении очень удачно. 
Многие бойцы отряда не вернулись, пали жерт-
вами оккупантов, но подвиг их вечно будет слу-
жить примером выполнения патриотического 
долга в грозный для Родины час…»
А оставшиеся в городе сотрудники НКВД только 
за второе полугодие 1941 года внесли в фонд 
обороны страны 53 827 тысяч рублей, отправи-
ли на фронт 8503 комплекта теплых вещей, сда-

БИТВА 
ЗА МОСКВУ

В подчинении общевойскового командования

ли более 15 тысяч литров крови для госпиталей. 
На личные сбережения сотрудников милиции 
построена танковая колонна «Дзержинец».

Имени Дзержинского

Одно из самых важных в стратегическом отно-
шении направлений обороны взяла на себя От-
дельная мотострелковая дивизии особого на-
значения имени Дзержинского, которая полу-
чила задачу прикрыть город с северного и севе-
ро-западного направлений между Ярославским 
и Можайским шоссе. На самом «горячем» 
участке...
Согласно недавно рассекреченным документам 
из архива Росгвардии в октябре 1941 года бата-
льон 2-го мотострелкового полка дивизии име-
ни Дзержинского под командованием капитана 
Ивана Ключко одним из первых вступил в бой 
с прорвавшимся на Боровском направлении не-
мецким 110-м моторизованным батальоном 
57-  го моторизованного корпуса. 
Вот что писал об этом бое командующий Мо-
сковским военным округом генерал-полков-
ник Павел Артемьев: «...Обойдя Малояросла-
вецкий боевой участок с севера, немецко-фа-
шистские танковые части нанесли удар на Бо-
ровск. Первыми преградили путь противнику 
усиленный батальон Московской дивизии 
НКВД и истребительный батальон ополченцев 
Подмосковья. В течение целого дня они сдер-
живали бешеный натиск передовых частей не-
мецко-фашистских войск, обороняя рубеж 
в районе Ищеино, в 25 километрах юго-запад-
нее Боровска. Это дало возможность отошед-
шим воинским частям закрепиться на заранее 
подготовленном новом рубеже обороны».
— Артиллерийская батарея дивизии имени 
Дзержинского, которой командовал старший 
лейтенант Виктор Левкин, действовала под 
Мценском в составе 34-го полка войск НКВД, 
срочно сформированного в Москве из подразде-
лений отошедшего с боями с западной границы 
84-го полка по охране железнодорожных соору-
жений, — рассказывает профессор Федоров. — 
Противник бросил на рубеж, обороняемый бата-
реей старшего лейтенанта Виктора Левкина, 
около 40 танков и пехоту, поддерживаемую ар-
тиллерией. Метким огнем артиллеристы сразу 
подбили два танка. А потом еще несколько ма-
шин задымились. В боях под Мценском отличи-
лась и противотанковая батарея 45-мм орудий, 
которой командовал лейтенант Иван Кузнецов, 
Герой Советского Союза. Она обороняла важ-
ный рубеж на танкоопасном направлении. На-
водчик батареи Сергей Белоус лично подорвал 
фашистский танк и вызвал огонь на себя. О под-
виге Сергея написала «Красная звезда» — в пере-
довой статье от 24 октября 1941 года.
Победа на заснеженных полях Подмосковья, 
в которую внесли свой вклад войска Наркомата 
внутренних дел, означала для гитлеровцев 
окончательный крах ставки на блицкриг и при-
дание войне затяжного характера, что в конеч-
ном счете и предопределило сокрушительный 
разгром фашистов в мае 1945 года. А когда от-
гремели победные залпы, 24 июня 1945 года, во 
время Парада Победы именно боец Дзержин-
ской дивизии, участник Битвы за Москву Федор 
Легкошкур бросил к подножию мавзолея по-
верженный символ фашизма — личный штан-
дарт Адольфа Гитлера. 
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Никогда не знаешь, что будет, если свернуть 
в незнакомую арку. Одна из тех, что на Чистых 
прудах, ведет во двор дома, в котором снимали 
квартиру сотрудника Московской прокурату-
ры, чью роль в третьем сезоне «Содержанок», 
проекта видеосервиса START, играет Сергей 
Гилев. Его герой — мужчина волевой.
— Федор — главный персонаж всего сериала, — 
улыбается Сергей. — В этой истории было мно-
го разных людей, все чем-то занимались, и вот 
наконец появляется тот, кто говорит: «Друзья, 
сейчас я во всем разберусь. Все распутаю. Ска-
жу, как нам жить — наведу порядок».
«Друзья» — так обращается к людям и сам ак-
тер, который поделился с персонажем и своим 
произношением слова «окей» — через «э».
— В каждой роли мне интересно выдумать 
какую-то крохотную мелочь, которая будет по-
всюду. И вот я решил, хоть в сценарии этого и не 
было, там, где уместно, добавлять словечко 
«окэй». Интересно, насколько получится замет-
ным, что этот человек говорит именно так?
Часто неявная деталь становится якорем, что 
помогает подключиться на человека, выделить 
его из толпы. Артисту же, чтобы заявить о себе, 
нужна яркая роль. Гилев получил свою летом 
2020-го в сериале Эдуарда Оганесяна «Чики» от 
more.tv. Его жестокий казачок Данила, на дне 
зрачков которого плещется отчаяние, вышел 
таким, что потом часть зрителей не могла без 
отвращения видеть и актера, а другая из-за него 
пересматривала сериал. Пошли предложения.
— Тут важно быть готовым продолжать. Допу-
стим, была у тебя одна удача. Но потом можно 
пойти по пробам, проявить себя абсолютным 
деревом и услышать: «Спасибо. Классная была 
роль! Надо будет сыграть такого же — позво-
ним». У меня, к счастью, вышло иначе — стали 
предлагать разные образы, — вспоминает 
Сергей. — Хотя еще полтора года назад я был 
одним из тех 30 тысяч московских актеров, ко-
торые ходят на пробы раз в полгода и нигде не 
снимаются. А ведь есть и те, кто снимается, но 
нерегулярно — то тут, то там появляются, но 
у них бывают перерывы в два-три месяца. Как 
на такое рассчитывать? Тех же, кто в процессе 
постоянно — минимум.

Прихоти судьбы

Сперва Сергей опасался, что поток иссякнет, 
и продолжал трудиться на журналистской рабо-
те, дающей стабильность, даже когда начал по-
лучать гонорары за съемки. А заинтересован-
ность в нем киноиндустрии продолжала расти. 
— Почему? Это довольно необычная история. 
Вышел очень хороший сериал, в котором была 
интересно сделанная роль. И тут оказывается, 
что человек, который ее сыграл, уже старень-
кий (На момент выхода сериала «Чики» Гилеву 
было 40 лет. — «ВМ»). И раньше про него никто 
не знал, а тут он откуда-то взялся. И до этого 
у него была какая-то жизнь, о которой он может 
что-то рассказать. И он не просто «валялся 
в грязи», но с интересом это делал, — размыш-
ляет Сергей о причинах. — Я шучу, что до того, 
как меня признали актером, просто готовил 
истории для интервью. Вот чем мог заниматься 
актер? Он, разумеется, работал грузчиком. 
И был пьяницей. А потом бросил пить на 15 лет. 
А еще был художником, и у него была выставка 
в Нью-Йорке. У вас была выставка за рубежом? 
Нет! А у меня была — вот что я могу заявить...
Сергей Гилев из Ижевска. Его отец, когда не 
пил, был добрым, а мать была заботливой всег-
да. В армию парня не взяли — не хватило веса. 
Из пары вузов, куда поступил, быстро отчисли-
ли за непосещаемость. В резюме: работа на ра-
дио в родном городе, грузчиком сетевого книж-
ного магазина в столице, затем на одном из ве-
дущих сайтов про спорт, после — про образова-
ние. Теперь же об этом пишут во всех таблоидах 
и глянцевых журналах. Он играет персонажей, 
которые командуют героями знаменитостей, 
выходит на главные роли. Как так?
— Недавно одной замечательной актрисе, с ко-
торой мы вместе снимались, стало интересно, 
откуда я взялся, почему я тоже здесь, хотя она 
училась в театральном вузе, а я — нет. «Кто ты 
такой?» — спросила она. И я, коротко переска-
зывая свою жизнь, заметил — очень часто гово-
рю «а потом мне повезло»... Мне и правда везет.
Например, сериал «Чики» должен был выйти 
в январе-феврале 2020 года, до самоизоляции. 
Если бы он вышел тогда, то тоже стал бы хитом, 
может, еще большим. Но в то время все съемки 
остановились, а к их возобновлению внимания 
бы поубавилось. Тут же он вышел летом, когда 
все возвращались к работе. И к моменту, когда 
вновь стали запускать сценарии, кастинг- 
директора уже знали, что я существую.
Его слова звучат легко и непринужденно, отго-
раживая слушателя от того, что стоит за ни-
ми, — от вызовов, падений и огромного труда, 
который нужен, чтобы подняться. Актером не 
становятся за секунду. Им надо не только ро-
диться, но и приобрести опыт. В 32 года Сергей 
Гилев пошел учиться профессии и заводить зна-
комства в театральную школу, стал играть на 
сцене, получил награду как лучший актер вто-
рого плана на театральном фестивале в Шарм-
эль-Шейхе, начал сниматься. А что раньше? 
— В детстве я все время что-то в себе менял. 
Приехал в лагерь, услышал, как странно, с при-
дыханием, смеется какой-то парень, — мне по-
нравилось, и я стал смеяться так же. Еще я мог 
повторять за человеком его речь, даже если это 
язык, который я не знаю, — выходило похоже.
Беседа с этим человеком течет, не запинаясь 
о штампы и формальности. Наверное, потому, 
что он нужные книги читал?
— Какие-то прочел, конечно, когда работал 
грузчиком и возил книги. Кстати, тогда полу-
чил подтверждение, что у меня незапоминаю-
щаяся внешность. Стоило челку на другую сто-
рону зачесать, как бабушки, которым я каждый 
день книги привозил, спрашивали: «А где наш 
мальчик?» Отвечал: «Да это же я!» — узнавали. 

Мы продолжаем рубрику «Зеркало для героя», где обозреватели «ВМ» беседуют с деятелями культуры о самом главном: жизни, стране, времени. Сейчас актера 
Сергея Гилева приглашают сняться в развязке популярного сериала «Содержанки» без проб. Фильм «Нуучча», где он сыграл главную роль, едет на фестиваль 

в Карловы Вары. А началось все с нашумевшего сериала «Чики». Корреспондент «ВМ» расспросила актера, как выглядит кино с обратной стороны.

Актер Сергей Гилев: Все люди предназначены, чтобы с ними общаться

Место для шага вперед

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
специальный 
корреспондент

Сергей Гилев родился 12 октября 1979 года в Ижевске. 
После окончания школы поступил в Ижевскую сель-
скохозяйственную академию, но вскоре был отчислен. 
Работал ведущим программ на местном радио. Перее-
хал в Москву и устроился грузчиком в одну из сетей 
книжных магазинов. Позже трудился в интернет-СМИ: 
отвечал за соцсети и блогерскую платформу известно-
го спортивного сайта, работал на портале про кинема-
тограф, затем на сайте про образование, вел подкасты. 
Поступил в РГГУ на факультет журналистики, но был 
отчислен. В 2017 году окончил Школу драмы Германа 
Сидакова. В январе 2021 года женился на Екатерине 
Дмитриевой.

ДОСЬЕ

ФИЛЬМОГРАФИЯ

■ Все и сразу (2013)
■  Полицейский с Рублевки в Бескудниково

(сериал, 2017)
■ Триггер (сериал, 2018)
■ Каэгха (документальный, 2019)
■ Чики (сериал, 2020)
■ Кома (2020)
■ Пассажиры (сериал, 2020)
■ Пищеблок (сериал, 2021)
■ Нуучча (2021)
■ Содержанки-3 (сериал, 2021)
■ Хрустальный (сериал, 2021)
■ Этерна (сериал, в производстве)
■ Шаман (сериал, в производстве)

Смело мог бы быть преступником, — смеется 
Сергей. — Чтобы быть нормальным человеком, 
надо не только книги читать, а жить и думать 
о людях, прислушиваться к происходящему.

Вопросы коммуникации

Раз за разом разговор с актером возвращается 
к людям. Он с первого момента располагает 
к себе даже незнакомых. Говорит, что в обще-
нии черпает энергию. Но так было не всегда.
— Раньше стеснялся обращаться к чужим лю-
дям. Да и на открытость многие странно реаги-
руют — у нас это не принято. Остановился по-
езд в метро, кто-то пошутит, а все так не могут. 
Или в лифте попробуйте повернуться лицом 
к людям и что-то говорить. Так мало кто посту-
пает, а ты думаешь: «Почему бы и нет? Я буду!»
Сергей вспоминает, что стал меняться после то-
го, как на актерские курсы наложились долгие 
путешествия по другим странам.
— Я смотрел на то, как ведут себя там, и ду-
мал — ведь это приятно, почему у нас так не 
делают? Идешь по американскому городку, 
тебе все: «Привет!», «Добрый день!» Или 
в Нью-Йорке кто-то идет навстречу и вдруг го-
ворит: «Вау! Какая классная у тебя сумка!» 
И я стал делать так сам. И оказалось, что так 
можно и здесь. Если с кем-то здороваешься — 
тебя приветствуют в ответ, машут рукой. Если 
заходишь в магазин и улыбаешься, то продав-
щица начинает улыбаться тебе. С тех пор я так 
и делаю — всем всегда улыбаюсь. И не боюсь 
обратиться за помощью — на самом деле люди 
любят друг другу помогать, им это приятно.
Гилев и сам такой же. Вспоминает, как во время 
работы на спортивном сайте, под началом 
Юрия Дудя, искал талантливых авторов и при-
глашал их, давая возможность проявиться.
— Если вы обратите внимание, обычно, когда 
людям лет по 20, у них еще ничего нет. 
А в 25–30 уже вдруг есть все. Позже я понял, от-
куда оно берется: куда бы ты ни пришел, снача-
ла делаешь что-то по мелочи, потом прижива-

ешься, начинаешь брать на себя больше, у тебя 
появляется больше обязанностей и больше де-
нег, и ты что-то приобретаешь. Но для этого на-
до делать карьеру. Мне везде, где я работал, хо-
телось делать только то, чем занимался, а не ид-
ти куда-то дальше. Зато многие ребята на моих 
глазах быстро выросли, и это самое классное!
Сергей говорит, что всегда хотел быть актером. 
Кстати, в этой профессии поддержка еще важ-
нее, ведь кино — дело не одиночек, но общее.
— Мне нравится коллективный труд, сотворче-
ство. Если есть команда, где каждый занят сво-

им делом и которая меня взяла, то я в нее очень 
хорошо встраиваюсь. И готов хоть 25 дней в ме-
сяц по 12 часов трудиться. Со всем перелетами, 
недостатком сна и отдыха, большим количе-
ством работы. Это интересно.

Тонкости профессии

Хотя в создании фильма главную роль играет 
режиссер, но, разговаривая с артистом, всегда 

хочется заглянуть вглубь персонажа, узнать, 
что своего он вложил в образ, что в герое есть 
такого, что осталось за кадром.
— У каждого своя актерская кухня. Кто-то пи-
шет ответы на 53 вопроса о человеке, которого 
играет. Я же понимаю — что бы ни сочинил се-
бе о детстве персонажа, этого никто и никогда 
на экране не увидит, — признается Сергей. — 
Если знаю, что у меня всего несколько появле-
ний с определенными словами и действиями, 
то внимание стараюсь уделить тому, чтобы 
найти те два-три особых движения, жеста рук, 
верную интонацию, расстановку ударений, ко-
торые проявят героя. Здесь очень много того, 
чего и словами не описать — каких-то ощуще-
ний. Желательно, конечно, так себя загнать, 
чтобы немножко не то чтобы превратиться 
в этого человека, но начать двигаться как тот, 
кого играешь. И тогда будут появляться какие- 
то неожиданные реакции, которые свойствен-
ны только ему. Как, например, человек, которо-
го я играл в «Чиках», когда на него нападают, 
достает пистолет, а тот, которого играл в «Хру-
стальном», когда его бьют, плачет.
Не могу удержаться и не расспросить детали.
— В «Чиках» меня от начала до конца выстроил 
режиссер — как смотрю, как говорю, двигаюсь. 
Там была раненая нога, на которую я хромал, 
к которой всегда прижата рука — все ясно.
Актер вспоминает, а я обмираю, наблюдая, как, 
воспроизводя мелкие детали, мужчина меняет-
ся на глазах, превращаясь из Сергея Гилева 
в опасного Данилу — даже голос звучит иначе.
— Двигаюсь так. Говорю мало. Усы, прическа. 
Такие вещи и создают общее ощущение от пер-
сонажа. Мы и не замечаем каждую мелочь, 
а она в итоге превращает все в некое целое, от-
личающееся от всего остального. 
Говорим и про сериал «Хрустальный» от KION, 
где Гилев сыграл потенциального убийцу.
— Там мой персонаж большую часть времени 
находится в состоянии опасности, когда ему на-
до уходить в себя, спасаться, успокаиваться. 
И вот человек, которого я играл, обращается 

к своей мифической подруге из прошлого, 
единственной, кто относился к нему хорошо 
и по-доброму. Конечно, в кадре этого не видно 
и не слышно, но он все время приговаривает: 
«Она придет. Она придет, меня спасет»...
Кажется, черты лица моего собеседника дела-
ются более мягкими, голос теплеет.
— А еще ему чудится злой мальчик. Мой герой 
постоянно отвлекается на него, стараясь его 
заткнуть. Это тоже определяет его действия.
Сергей продолжает вспоминать. В «Пассажи-
рах» от START, где во втором сезоне его герой 
будет за рулем такси, он старался, чтобы персо-
наж постоянно цитировал разные фильмы. 
В «Пищеблоке» на «КиноПоиске HD» его ге-
рой — физрук, несмотря на небольшое экран-
ное время, успевает запомниться зрителю.
— Вообще, всегда суперинтересными оказыва-
ются роли эпизодические и второго плана. Они 
обязаны быть интересными! — подчеркивает 
Сергей Гилев. — Мой любимый пример — пер-
сонаж из зарубежного сериала «Во все тяж-
кие», который продает главному герою оружие 
в мотеле. У актера было несколько слов и сцена 
минут на три-пять. Но за этот эпизод зритель 
понимает все про персонажа: кто он такой, ка-
кой у него в голове кодекс, как он относится 
к жизни, к людям, к миру. Вот и пойми — как 
актер сумел это сделать? Но невозможно же по-
стоянно играть роли второго плана и эпизоды. 
В них можно застрять — заработать репутацию 
человека, который не способен играть глав-
ные. И сейчас я нахожусь в состоянии актера, 
который вынужден отказываться от очень ин-
тересных ролей, у очень славных людей, пото-
му что ищу хорошие главные роли в хороших 
фильмах или сериалах. Хотя у нас часто бывает 
так, что главная роль — это человек, который 
ходит, говорит со всеми, его лицо постоянно на 
экране, клевые люди мелькают вокруг него, 
а ему просто не написали чего-то настолько 
выдающегося, чтобы везде было что играть...

То ли еще будет!

Мы говорили с Сергеем Гилевым о сериалах, 
которые вышли и принесли свои плоды (кста-
ти, актеру еще предстоит появление в «Тригге-
ре», первый сезон которого уже размещен на 
IVI), а теперь интересуюсь полнометражными 
лентами, премьеры которых впереди. 
— Полнометражный фильм «Нуучча» покажут 
в августе на фестивале в Карловых Варах. В ка-
дре я, мужчина и женщина — якутская семья. 
И вся история вокруг нас. Сейчас снимаюсь в ки-
но про летчиков. Каждый уважающий себя рус-
ский актер хоть раз в жизни должен сыграть 
в фильме про Великую Отечественную войну. 
Правда, порой такие ленты бывают не про кон-
кретное событие, а про любовь на его фоне. Но 
здесь не так. Играю и в романтической комедии. 
Вообще мне кажется, что скоро этого жанра не 
будет. Потому что ромком всегда строится как 
сказка: есть девчонка, которая появляется 
в большом городе, и ее надо спасти, а для этого 
ей надо найти принца, и все будет хорошо. Но 
сейчас мир изменился, все знают, что все люди 
давно спасают себя сами. Еще сыграл совсем ма-
ленькую роль в добром фильме Наталии Конча-
ловской (II) «Первый снег». У Клима Шипенко 
в ленте «Декабрь» сыграл друга Есенина.
Но это для Сергея уже не будущее, а настоящее. 
Напоследок спрашиваю про планы.
— Мне хочется, чтобы все было просто: прийти 
к тому, чтобы зарабатывать как можно больше 
и иметь возможность сниматься в двух лентах 
за год. Чтобы было время отдыхать, сильно ме-
няться, параллельно не сниматься даже в двух 
фильмах, а только в одном и к нему готовиться.

Мы не замечаем
мелочей, 
а именно из них 
и складывается 
целое, отличное 
от остального

17 июня 2021 года. Актер Сергей Гилев предпочитает смотреть на мир с улыбкой
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точка Сегодня точку в номере ставит лось, который спасается от жары. Уже несколько дней подряд сохатый приходит в парк «Сокольники» и окунается в прохладный пруд. 
Он с наслаждением купается в водоеме, много пьет и даже иногда жует водоросли, а затем уходит обратно в лес. Местные жители уже стали специально приходить 
в «Сокольники», чтобы посмотреть на необычного пловца. Например, вчера сохатого встретила москвичка Наталья Сметнева. Женщина пришла в парк к пруду, 
и вдруг из кустов вышел лось, залез в воду, окунул туда свою мордочку и начал носом пускать пузыри. От получасовых водных процедур животное не отвлекали даже 
люди, которые сидели у берега и пристально наблюдали за этой картиной. Рогатого, кстати, посетители парка не боятся, но стараются вести себя тихо и спокойно, 
чтобы не пугать его. Местные говорят, что в «Сокольниках» нередко можно встретить лосей. Но чтобы животное подходило так близко к людям — это нонсенс. 

Давайте учиться 
разговаривать

В аэропорту Шереметьево произошло 
ЧП: самолет одной из российских ави-
акомпаний почти благополучно гото-
вился стартануть в Анталью, как вдруг 
один неадекватный пассажир взял да 
и отворил люк запасного выхода. На-
ружу выбросился надувной трап, кото-
рый тотчас сдулся, наткнувшись на 
машину аварийной службы. Пассажи-
рам пришлось возвращаться в аэро-

порт и пересаживаться на резервный борт, потому что 
с неисправным трапом ехать невозможно. 
Скандал несколько дней полыхает в эфире, обрастая все 
новыми подробностями. Версия, изложенная в первом 
абзаце, совпадает с версией, которую «толкает» авиаком-
пания: «Так хорошо сидели, что вдруг началось?!» Однако 
сидели, по свидетельствам пассажиров, совсем не хоро-
шо. Вылет задерживался на 20 минут, в салоне погас свет. 
Люди волновались, обмахиваясь газетками. Видимо, не 
все морально приготовились сидеть в замкнутом про-
странстве, да еще и в темноте. В опла-
ту путевок этот аттракцион не входил. 
Инициативная группа туристов обра-
тилась к стюардам за объяснениями. 
И объяснений не получила. Зато полу-
чила совет успокоиться. Совет наихуд-
ший в подобных ситуациях. Как мы 
знаем из фильмов-катастроф, самая 
лютая паника начинается всегда 
именно после слов «сохраняйте спо-
койствие».
Пожилые граждане стали хвататься за 
сердце, детишки — покрываться крас-
ными пятнами. У одного из пассажи-
ров не выдержали нервы на все это 
смотреть. Человек по имени Влади-
мир Кузнецов открыл аварийный выход, который очень 
надежно задраен, и эксперты до сих пор гадают, как у него 
это получилось. В экстремальных ситуациях люди чрез-
вычайно сообразительны и проворны. 
Описывая инцидент по горячим следам, СМИ, по привыч-
ке, принялись трепать этого импульсивного мужчину. 
Сперва прозвали его «хулиганом» и «дебоширом». Потом 
немножко притихли, когда выяснилось, что он препода-
ватель Московской консерватории и лауреат конкурсов. 
Затем позвонили его бывшей жене, которая рассказала, 
что он забросил искусство и склонен к вспышкам ярости. 
И снова все принялись шельмовать нарушителя…
А мне хочется спросить коллег: а вы уверены, что пра-
вильно расставляете акценты? С чего вы все с таким аппе-
титом вцепились в этого Кузнецова — как собака в мозго-
вую косточку? На его месте вполне могла бы оказаться 
мать ребенка, который покрылся красными пятнами. 
Или пожилой человек, которого хватил сердечный при-
ступ (тепловой удар). Просто у этих людей не хватило сил 
рвануть колесо аварийного люка. А у Кузнецова — хвати-
ло. Очень жаль, что привлекать общественное внимание 
к проблемам отечественного авиасервиса приходится 
такими довольно одиозными способами. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
ЗАВГОРОДНЯЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Спасжилет может 
стать обязательным 
для детей до шести 
лет. И как вам?

ЮЛИЯ МАТЮНИНА 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Любая инициатива, направ-
ленная на обеспечение дет-
ской безопасности, заслужи-
вает особого внимания. Я не 
вижу в данном предложении 
ничего плохого, тем более что 
эта инициатива не отменяет 
других мер, которые должны 
предпринимать родители для 
обеспечения безопасности де-
тей на воде. Я бы со своей сто-
роны внесла дополнение: за-
претила бы распитие спирт-
ных напитков в зоне отдыха на 
воде. Ни для кого не секрет, 
что, по статистике, именно 
пьянство родителей часто при-
водит к тому, что страдают де-
ти. Ведь в этом случае следить 
за ребенком некому. Мне ка-
жется, за это надо очень строго 
наказывать. Тогда и несчаст-
ных случаев станет в разы 
меньше.

ДМИТРИЙ КУРДЕСОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ

Несоблюдение правил безо-
пасности на водоемах ежегод-
но уносит много жизней. За-
щитить людей, и особенно де-

тей, — наша прямая обязан-
ность. Бывают такие ребята, 
которые в три-четыре годика 
уже хорошо плавают. Но таких 
единицы. Остальные дети 
должны носить спасательные 
жилеты. Эта инициатива ни 
в коем случае не нарушает 
прав родителей, не отменяет 
необходимости учить детей са-
мостоятельно держаться на во-
де. Она только лишний раз на-
поминает о том, что дети до 
шести лет — самая уязвимая 
часть отдыхающих. В силу воз-
раста они не могут правильно 
оценивать ситуацию. Из-за 
этого чаще всего происходят 
несчастные случаи на воде, 
в которых гибнут малыши. На-
личие спасательного жилета 
не панацея, конечно, но допол-
нительная возможность про-
держаться на воде до прихода 
помощи.

ЮРИЙ ИВАНОВ
НАЧАЛЬНИК ПОИСКОВО
СПАСАТЕЛЬНОГО ОТРЯДА 
СПАСРЕЗЕРВ

Я против подобной инициати-
вы. Для детей и взрослых есть 
специальные безопасные ме-
ста для отдыха и купания. Там 
дежурят профессиональные 
спасатели. И не надо изобре-
тать колесо. На мой взгляд, эта 
инициатива — повод обло-
жить родителей дополнитель-
ными штрафами. К тому же 
спасательные жилеты вовсе не 
гарантируют безопасность 
в необорудованных для купа-
ния местах. Дети, например, 

Руководитель общественного движения «За безопасность» Дмитрий Курдесов вы-
ступил с инициативой обязать родителей надевать на детей до шести лет спасатель-
ный жилет при купании в водоемах. Такая мера, по мнению автора, поможет снизить 
количество несчастных случаев на воде.

вопрос дня

Подготовила ЛАДА ВАВИЛОВА
l.vavilova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

могут легко повредить жилет, 
зацепившись за ветку ближай-
шего дерева, или не рассчи-
тать свои силы и поплыть про-
тив сильного течения. Кроме 
того, в неположенных местах 
рядом с купающимися часто 
на бешеной скорости носятся 
катера и моторные лодки. Мне 
кажется, жилеты только созда-
ют у ребенка и родителей ил-
люзию безопасности и усы-
пляют бдительность. К тому 
же нужно учить детей плавать. 
А в жилете это невозможно. 

ГЕННАДИЙ ДЕРЮГИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА СПАСАНИЯ НА ВОДАХ

Дети до шести лет должны ку-
паться только под контролем 
взрослых. Не важно, в жилете 
или без него. Я считаю, спаса-
тельный жилет действительно 
нужен, когда родители берут 
своих малолетних детей ка-
таться на лодках, водных мото-
циклах. В этих случаях спаса-
тельный жилет обязателен как 
для ребенка, так и для взросло-
го. Но купаться в жилетах... 
Мне кажется, нужно учить де-
тей плавать, а не просто дер-
жаться на воде с помощью 
каких-то надувных игрушек. 
После семи лет ребята стано-
вятся более активными, и на-
деть на них жилет уже не так-
то просто. Поэтому если ребе-
нок не умеет плавать, то риски 
утонуть возрастают в несколь-
ко раз. Штрафовать родителей 
я считаю неуместным. Они 
и так понимают свою ответ-
ственность за жизнь и здоро-
вье детей. А тех, кто игнориру-
ет эти правила, штрафами сти-
мулировать не получится. 
В целом мне кажется, что ини-
циатива надеть на детей спаса-
тельные жилеты выгодна толь-
ко производителям и продав-
цам этих изделий. 

Вебинар
Работа — это весело
https://business.eventyon.ru/
16 июля, 10:00, бесплатно
Участникам онлайн-встречи 
расскажут о том, зачем нужна 
корпоративная культура и зачем 
нужно ею заниматься, как она 
влияет на эффективность ра-
боты сотрудников. Кроме того, 
опытный эксперт проанали-
зирует ситуацию в реальных 
компаниях, оценит уровень 
корпоративной культуры и по-
советует, как можно улучшить 
отношения в коллективе.

Мастер-класс
Выбор юрисдикции 
для стартапа: 
современные 
подходы и риски
https://legalmarathon.events.
sk.ru/
16 июля, 19:00, бесплатно
Предприниматели и руководите-
ли стартапов узнают на встрече 
о различии офшоров и оншоров. 
Спикеры расскажут о том, что 
такое свободные экономические 
зоны, и порекомендуют эффек-
тивные методики налаживания 

работы с налогами. Кроме того, 
бизнесменам посоветуют, как 
выбрать юрисдикцию и решить 
проблемы открытия расчетного 
счета в банке. 

Форум
Криптолихорадка, 
или Как работают 
блокчейн 
и криптовалюта 
в 2021 году

 Ботанический сад
Пр-т Мира, 119, стр. 320
Павильон «Урбан.Техноград»
17 июля, 12:00, бесплатно
Эксперт по маржинальной 
торговле расскажет, что такое 
блокчейн и как устроен крип-
товалютный рынок. Участники 
мероприятия узнают о том, как 
можно пассивно заработать 
на криптовалютах и какими 
бывают криптовалютные биржи. 
Важной темой обсуждения 
станут основы безопасности 
в криптовалюте. Начинающие 
инвесторы узнают, как работает 
новостной трейдинг. А еще 
эксперт расскажет о том, какие 
кардинальные изменения 
в финансовой области привели 
к появлению новых профессий.

деловая афиша«Детство» Толстого: чистота 
нравственного чувства

15 июля 1852 года Лев Тол-
стой, служивший на Кавказе, 
отправил в редакцию самого 
популярного журнала России 
«Современник» повесть 
«Детство».

Произведение неизвестного 
молодого автора было опубли-
ковано уже в сентябрьском но-
мере журнала под названием 
«История моего детства». Ре-
дактировавший «Современ-
ник» вместе с Нико лаем Не-
красовым поэт и публицист 
Иван Панаев вспоминал, что 
сотрудники редакции даже 
«как-то оробели» от таланта 
автора. 
Сам же Николай Некрасов 
(кстати, Толстой был крайне 
недоволен тем, что название 
повести без его ведома изме-
нили) вскоре писал молодому 
автору: «Я люблю в вас вели-
кую надежду русской литера-
туры, для которой вы уже мно-
го сделали и для которой еще 
более сделаете, когда пойме-
те, что в нашем отечестве роль 
писателя есть прежде всего 
роль учителя и по возможно-
сти заступника за безгласных 
и приниженных». За несколь-
ко лет до этого примерно с та-
кими же словами обратился 
к другому молодому автору, 
Федору Достоевскому, Висса-
рион Белинский, прочитав 
в рукописи его повесть «Бед-
ные люди»: «Вам правда от-
крыта и возвещена как худож-
нику, досталась как дар. Цени-
те же ваш дар, оставайтесь 
верны правде и будете вели-
ким художником».
Белинский и Некрасов не 
ошиблись. Трилогия Льва 
Толстого «Детство», Отроче-
ство», «Юность», как и по-
весть Федора Достоевского 
«Бедные люди», на годы впе-
ред определили «направле-
ние», как писали в то время, 
классической русской лите-
ратуры. Оба эти произведе-
ния были новаторскими. 
Никогда еще никто из рус-
ских писателей не писал с та-
кой проникновенностью 
о страданиях «униженных 
и оскорбленных», как никто 
и не погружался с таким ду-
шевным трепетом и внима-

нием к тончайшим нюансам 
переживаний во внутренний 
мир ребенка, одновременно 
показывая его глазами окру-
жающий «взрослый» мир. 
Уже в первом своем произве-
дении Толстой выступил ма-
стером внутреннего моноло-
га, того, что превыше всего 
ценивший в художественных 
текстах «сырые факты дей-
ствительности» Дмитрий Пи-
сарев определит как «диалек-
тику души». Он восхитится 
тем, как Толстому через свое-
го героя Николеньку Ирте-
ньева удается «выражать не-
выразимое», а именно само 
неясное зарождение и движе-
ние мысли, постепенно пре-
ображающейся в сильнейшее 
духовное переживание. Дру-
гой «идейный» критик того 
времени, Николай Черны-
шевский назовет это «чисто-
той нравственного чувства».
Повесть Льва Толстого стала 
своего рода камертоном для 
многих писателей, обращаю-
щихся в своем творчестве к те-
ме детства: Ивана Тургенева, 
Антона Чехова, Николая Гари-
на-Михайловского, Леонида 
Андреева и особенно Макси-
ма Горького. Перекликается 
с ней и другой, опубликован-
ный спустя несколько лет ше-
девр этого жанра — «Детские 
годы Багрова-внука» Сергея 
Аксакова.
В своей великой трилогии 
«Детство», «Отрочество», 
«Юность» Лев Толстой высту-
пил зрелым мастером, при-

верженцем традиционных 
духовных ценностей: семьи, 
просвещения, веры, уваже-
ния к близким, заботы о «ма-
лых сих». 
В этом раннем произведении 
уже всходили семена, из кото-
рых впоследствии поднялись 
могучие стволы и кроны «Во-
йны и мира», «Анны Карени-
ной», «Воскресения». 
Хотя в «Детстве» Толстой еще 
не примерил на себя роль учи-
теля. Это потом, после мно-
гих лет, он искренне поверит 
в то, что может возражать Ии-
сусу Христу, Будде и Магоме-
ту, вступит в конфликт с пра-
вославной церковью, создаст 
собственное учение о «непро-
тивлении злу насилием», 
а Владимир Ленин назовет 
его «зеркалом русской рево-
люции». 
В «Детстве» Лев Толстой прост, 
гармоничен и бесконечно ис-
кренен, как всякий талантли-
вый писатель, выносящий на 
суд читателя свое личное от-
крытие «прекрасного и ярост-
ного», как писал в свое время 
Андрей Платонов, мира. «На 
Кавказе я, — размышлял в од-
ном из писем 3 мая 1859 года 
Лев Толстой, — стал думать 
так, как только раз в жизни лю-
ди имеют силу думать». 
Результатом чего и стала про-
славившая молодого автора 
повесть «Детство». Она была 
зеркалом жизни, а не рево-
люции.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

1852 год. Лев Николаевич Толстой во время военной службы 
на Кавказе

Разное

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

Искусство 
и коллекционирование

Недвижимость

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Букинист купит книги до 1933 г. за 
150.000 р. Журналы до 1945 г. Дет-
ские книги до 1965 г. Архивы, авто-
графы, плакаты. Куплю антиквари-
ат, серебро, картины, иконы, фар-
фор, игрушки, бронзу, знаки и др. 
Оценка бесплатно. Т. (925) 795-57-97

● Аттестат о среднем общем об-
разовании Б № 006282 от 17 июня 
1990 г., выданный средней обще-
образовательной школой № 856 
г. Москвы на имя Бонченко Оксаны 
Игоревны, считать недействитель-
ным в связи с утерей.
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